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К съезду комсомола России

МАНДАТОВ ТРИ. 
А КАНДИДАТОВ?

В эти дни в Свердловской области проходит выдвижение 
кандидатов в делегаты учредительного съезда ЛКСМ 
РСФСР, который должен состояться на Всероссийской ком
сомольской конференции 29 октября 1989 года в Москве. 
В соответствии со схемой, предложенной бюро областного 
комитета ВЛКСМ, на первом этапе происходит выдвижение 
от первичных организаций — на собраниях, заседаниях ко
митетов или бюро.

Первых кандидатов мы можем сегодня уже назвать. Ала
паевск выдвигает своим. представителем Юрия ; Раптанова, 
второго секретаря горкома ВЛКСМ. Уральский электроме
ханический завод — аспиранта Уральского’ университета 
Александра Боброва.

Состоялось заседание бюро комитета ВЛКСМ Ураль
ского политехнического института. Здесь выдвинуты сразу 
два кандидата — секретарь комитета Галина Турчанинова 
и заместитель секретаря Владимир Суставов.

Интересно, что Владимира выдвинуло кандидатом также 
собрание секретарей первичных организаций «Сверднии- 
химмаша» -— оно состоялось в среду, 4 октября.

Свой выбор ребята обосновали просто. В. Суставов — 
член инициативной группы по подготовке Устава комсомола 
России, участник' волжской .встречи • «Лидер», член _ дви
жения «Сургутская —* альтернатива». Проблемой со
здания комсомола России занимается давно, вопрос этот 
знает досконально. Личные качествах тоже дело немаловаж
ное: Владимир — думающий, неравнодушный человек. Не
сомненный плюс в его пользу — участие в дискуссии, 
прошедшей недавно в комсомольской организации «Сверд- 
ниихиммаша». Здесь комсомольцы в деле увидели своего 
кандидата, познакомились с его позицией, программой дей
ствий по перестройке работы комсомола.

На встрече с секретарями Владимир подробно рассказал 
о работе над документами ЛКСМ РСФСР.

— Наша группа из восьми человек, что работали над до
кументами, -— сказал он, — не имеет какого-то конкретно
го статуса. Просто нам не все равно, каким будет комсо
мол России. Нельзя позволить создания еще одного аппа
рата, еще одной бюрократической единицы. Мы — за ра
дикальные преобразования, за придание комсомолу функ
ций, благодаря которым он бы стал настоящей политиче
ской школой для молодого человека. Конечная цель преоб
разований — демократичный союз при подлинно федера
тивном устройстве.

В. Суставову был задан вопрос, почему членство в 
ЛКСМ России предусматривается в проекте с 17 лет. Пос
ледовал ответ:

— А почему участвовать в выборах возможно лишь с 18 
лет, а вступать в политическую организацию с 14-ти? В 
этом возрасте, пожалуй, невозможно достигнуть такого 
уровня мышления, чтобы иметь собственную позицию по 
политически важным вопросам. А вот «потолок» пребыва
ния в союзе молодежи мы предлагаем поднять до тридцати 
лет. Плюс ввести институт кандидатов — это .возможность 
не набирать «балласт» пассивных. Если первичка не даст 
рекомендации, то и десять лет можно пробыть в кандида
тах. Хочешь стать полноправным членом союза — докажи 
делом.

— На каких принципах должны строиться отношения с 
КПСС?

— Отвечу коротко. Сотрудничество, невмешательство. 
Стратегические цели могут быть одинаковы, средства до
стижения разными. Цель у нас сейчас общая — перестрой
ка. Еще. Считаю, что необходимо отказаться от преслову
той формулировки шестой статьи Конституции СССР — 
«о руководящей и направляющей силе...»

— Какова должна быть судьба принципа демократиче
ского централизма? Ваше мнение?

— Считаю более уместным принцип демократического 
единства. При этом хорошие, действенные черты принципа 
демократического централизма — к примеру, отчетность 
вышестоящих органов перед нижестоящими — не должны 
быть преданы забвению. Необходимо соблюдать право мень
шинства на отстаивание своих позиций.

— Как расценивать предстоящее повышение заработной 
платы освобожденным комсомольским работникам?

— Как политическую диверсию! Особенно если учесть 
назревший кризис доверия к этой категории комсомольцев.

На все вопросы даны ответы. Принято решение — про
вести по институтскому радио передачу, в которой примет 
участие Владимир Суставов. Будет еще один повод повес
ти в комсомольской организации серьезный разговор, что 
называется, на злобу дня.

Д. ПОДБОРНОВ.

Отчеты и выборы в комсомоле

АВТОРИТЕТ ДЕЛА
Право 
и реформа

В Доме политического про
свещения в Свердловске про
ходит республиканский семи
нар лекторов-юристов «Плат
форма политической и право
вой системы в СССР». На от
крытии семинара выступили 
В. Д. Перевалов, профессор, 
доктор юридических наук из 
Свердловского юридического 
института, В. С. Мартемьянов, 
заведующий кафедрой Все
союзного юридического заоч
ного института Г. Е. Быстров, 
профессор, доктор юридичес
ких наук (ВЮЗИ). Основные 
вопросы обсуждения касались 
формирования социалистичес
кого правового государства, 
совершенствования Уголовно
го законодательства в процес
се осуществления судебной 
реформы, роль права в совер
шенствовании межнациональ
ных отношений.

Затем состоялся «круглый 
стол», все участники семинара 
имели возможность высказать 
свое мнение по проблемам 
правового государства.

Т. АЛИНА.

Дискуссии 
в политклубе

Каждый месяц в горкоме 
ВЛКСМ Серова проводится
1

ЭТО ТРУДНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ
Комментарий к постановлению Верховного Совета СССР

Постановление Верховного Совета СССР от 11 июля 
1989 года «Об увольнении с действительной военной 
службы отдельных категорий военнослужащих срочной 
службы» гласит: уволить в августе—сентябре 1989 го
да с действительной военной службы для продолжения 
образования военнослужащих срочной службы из числа 
студентов дневного (очного) отделения высших учебных 
заведений.

Строки постановления стро
ги и официальны. А за ни
ми — сколько волнений, ра
дости для тех парней, кото
рые в эти дни досрочно вер
нулись в студенческие ауди
тории, к своим друзьям, пре
подавателям, к прерванной 
учебе.

Когда я разговаривала с 
теми, кто в этот день после 
долгого перерыва слушал 
свои первые университетские 
лекции, мне все время вспо
минался совершенно реаль
ный факт из моего собствен
ного опыта. В нашем классе 
учился мальчик. Знаете, бы
вают такие, что называется, 
с «божьей искрой». Он рисо
вал, писал стихи, читал кни
ги, к которым нам, его свер
стникам, и подступиться-то 
было страшно. Главной своей 
целью видел самоусовершен
ствование, а учиться хотел во 
ВГИКе. Но не прошел по кон
курсу в престижный москов
ский вуз и «загремел» в ар
мию. На проводах шутил:

День комсомольского актива, 
Но тот, что состоится в ок
тябре, будет несколько от
личаться от предыдущих. 
В этот день решено возоб
новить работу политклуба, 
некогда уже действовавшего 
при горкоме. И вот теперь 
он снова очень нужен, пото
му что форма работы в нем. 
как известно, демократична 
и, что особенно важно, дис
куссионна. Ведь на первом 
же его занятии участникам 
будут предложены самые 
важные на сегодня темы: 
варианты проекта Устава 
ВЛКСМ, создание Россий
ского союза молодежи.

Секретари первичных ор
ганизаций и пропагандисты 
политической учебы примут 
участие в работе клуба. Но 
двери его открыты для всех. 
Если вас заинтересовала эта 
информация, звоните в Се
ровский горком ВЛКСМ по 
телефону: 2-17-32.

П. ЗЛОБИН.
Серов.

Встречи 
юных поэтов

В Свердловске после летних 
каникул возобновило работу 
поэтическое объединение 
«Ветвь». Оно организовалось 
в прошлом году после город
ской встречи юных поэтов.

Свердловчане могли позна
комиться с их стихами, пуб
ликовавшимися в прессе, 
могли увидеть самих членов 
объединения в телевизионной

«Пока закалю волю и тело, 
дух подождет».

А через два года я случай
но встретила его на улице, и 
на мой вопрос этот действи
тельно возмужавший и абсо
лютно утративший юноше
скую изысканность человек 
ответил трехэтажной фразой: 
где он видел этот ВГИК, ко
гда и по какому месту.

Конечно, можно говорить о 
том, что подобные превра
щения армия сотворяет дале
ко не с каждым, что многие 
парни приходят оттуда более 
зрелыми, цельными людьми, 
но мне-то жалко именно того 
одухотворенного и так много 
обещавшего в будущем маль
чика из моего детства...

И все же, что бы ни говори
ли сторонники идеи о том, 
что каждый уважающий себя 
мужчина должен отдать два 
года своей жизни армии, 
пройти через испытания дей
ствительной службы, не по
боюсь утверждать, что с вы
ходом этого июльского поста

передаче, .сделанной област
ным телевидением.

В течение прошлого года 
юные поэты под руководством 
поэта А. Санникова занима
лись историей русского язы
ка, литературы, основами 
стихосложения.

Кроме того, одаренные ре
бята получили возможность 
общения друг с другом, со 
«взрослыми поэтами» (объе
динение участвовало в «Лите
ратурной гостиной»).

В работе «Ветви» могут при
нять участие все желающие, 
возрастных ограничений прак
тически нет. Приходите, при
носите стихи, идеи. Информа
цию об объединении и графи
ке его работы можно полу
чить по тел. 51-39-89 или в 
комнате № 115 городского 
Дворца пионеров и школьни
ков.

А. ЗИНИГРАД.

Рок-концерты
Всем меломанам напоми

наем, что в Свердловском 
рок-клубе началась продажа 
билетов на IV фестиваль 
клуба. В программе кон
цертов — ведущие сверд
ловские команды плюс 
еНХА» (Челябинск) и груп
па из ФРГ «Фапфан Край- 
зис». Подробности — в оче
редном выпуске «Музыкаль
ной студии».

Билеты можно приобре
сти с 18 часов по адресу: 
Свердловск, ул. Володар
ского, .9. ДК им. Я. М. 
Свердлова. Комн. 64.

новления в нашей жизни 
стало одним недоразумением 
меньше. А как иначе можно 
назвать действо, когда чело
века, сознательно приступив
шего к освоению гранита 
науки, только что освоивше
гося, определившегося, нащу
пывающего свою тропинку в 
океане знаний, вдруг выры
вают из этой обстановки и 
помещают в совершенно иные, 
чуждые ему условия?

Я спрашивала ребят, вер
нувшихся в родные универ
ситетские стены, —• было ли 
у них время хоть изредка чи
тать... И оказалось, что поч
ти все ни разу за год, полто
ра, а то и два не открыли ни 
одной (кроме Устава) печат
ной странички. Александр 
Мерзляков, студент второго 
курса математико-механиче
ского факультета, выразился 
определеннее: «Бывало, не 
спал по 15 суток, а вы гово
рите чтение...» Он и его това
рищ Максим Новомлинцев 
в этот день «отсидели» пер
вую в этом учебном году лек
цию — математический ана
лиз. Именно «отсидели», так 
как после полуторагодового 
перерыва отличник Новом
линцев и сдавший уже этот 
предмет Мерзляков, по их 
собственным словам, ну, ни

Отчетно-выборная кампания 
в производственном объедине
нии «Пневмостроймашина» шла 
по плану — без задержек. И 
ее результатом было отчетно- 
выборное собрание. Все нача
лось, как обычно: доклады 
секретаря комитета комсомо
ла и его заместителя. Но бы
ла в том собрании и доля не
привычного.

С самого начала это меро
приятие задумывалось не как 
унылое отбывание вместе ком
сомольцев, которые обязаны 
были немного повозмущаться, 
а потом, подустав, принять 
резолюцию, заранее подготов
ленную и для всех удобную: 
не тревожащую ничье спокой
ствие. Да, она могла быть та
кой, но времена меняются и 
комсомольские лидеры реши
ли: хватит заниматься фор
мальной и лозунговой рабо
той, займемся конкретным де
лом, устроим собственную от
четно-выборную конференцию. 
Смысл заключался в том, что 
рядовые комсомольцы могли 
на нее вообще не являться, 
необходимо было присутст
вие лишь секретарей цехов и 
участков, а также актива. Но 
пришли и рядовые комсомоль
цы, чтобы задать вопросы, их 
волнующие.

Ситуация в комсомольской 
организации такова. Почти 
бездействует «Комсомольский 
прожектор» — никак не ре
шаются вопросы, поднятые 
после рейдов. Руководители 
объединения просто отмахи
вались от комсомольцев-кон
тролеров, не желая решать 
давно наболевшие проблемы, 
пресекать бесхозяйственность 
и халатность.

чего не понимали. Это ли не 
недоразумение?

Потеряно время, накоплен
ная база знаний как будто 
утекла в песок. И если не 
все, то многое этим студен
там придется начинать с ну
ля. И еще об одном. То, что 
наша доблестная Советская 
Армия за многие горькие де
сятилетия нашей истории 
впитала в себя пороки об
щества и произвела на свет 
его отпрысков — «дедовщи
ну», показуху, тоталитарный 
бюрократизм, оболванивание 
и казарменпость в худшем 
смысле этого слова —- ни для 
кого не секрет. А вот для на
ших студентов служба-то 
подчас ничего общего с по
стижением именно военной 
науки не имела. Студент эко
номического факультета Ан
дрей Сухоруков с горечью 
констатировал: «Даже солда- 
том-то я не стал». Его мысль 
как бы продолжает Максим 
Новомлинцев: «Там, где я 
служил, мало кто занимался 
собственно военным делом, 
а в основном — золотили 
бордюры к приезду разного 
рода комиссий». Нет, ребята 
не отрицают и позитив — 
много увидели разных людей, 
больше стали понимать в 
жизни, больше ценить то, что 
имеют сегодня. Но та ли

— «Комсомольский прожек
тор» на предприятии — дело 
особое, — считает заместитель 
секретаря комитета комсомо
ла Д. Горских. — Долгое вре
мя «КП» высвечивал многие 
недостатки. Но с каждым го
дом мы все больше стали за
мечать, как «тухнет» его свет. 
Оказалось, потому, что нет 
результатов. Проблемы не ре
шаются годами. Не захотели 
ребята больше работать в та
ком «Прожекторе». Думали 
все — конец комсомольскому 
контролю. Но вот преимуще
ство нынешней дискуссии: на
шелся человек, у которого 
есть серьезные задумки по 
возрождению этого дела.

Многие годами приемлемые 
формы работы на предприя
тии стали затухать. Молодые 
рабочие и специалисты пере
стали участвовать в конкурсе 
на лучшего рабочего. Ничего— 
и это не беда — решили ре
бята. И придумали новую фор
му материального поощрения 
рабочего, победившего в кон
курсе. Теперь он будет полу
чать премию по итогам квар
тала или полугодия и сумма 
ее ощутимо вырастет — с 10 
до 100 рублей.

Не секрет, что нечем занять
ся рабочему после трудовой 
смены. В кино каждый день 
ходить не станешь? Решили 
оборудовать местное кафе 
под молодежный клуб, тем 
более, что оно сейчас не ра
ботает — некому. Решили 
проводить в нем не только 
время за мороженым, но и 
собрания, встречи с интерес
ными людьми.

это пена, чтобы оплатить по
терянное? Итак, хэппи энд. 
Студенты вернулись в ауди
тории. Кстати, на 1 января 
1989 года служили 2С8 ребят 
— студентов УрГУ. А сегодня 
пока не приступили к учебе 
лишь сорок. Они должны 
вернуться уже вот-вот. И для 
полноты впечатления еще од
на приятная новость—с это
го учебного года студенты, 
прошедшие срочную военную 
службу, освобождаются от 
учебы на военной кафедре. 
Правда, пока нет приказа, 
распространяющегося на тех, 
кто был призван в 1986 году, 
но начальник учебной части 
военной кафедры УрГУ Р. В. 
Шеин заверяет, что решение 
этого вопроса — дело бли
жайших дней.

Итак, хэппи энд? Но сами 
ребята задают уже новый во
прос. В городе 16 вузов, 
имеющих военные кафедры. 
Сколько их по стране? А ведь 
мы вроде бы перестали гото
виться к войне. Так зачем 
же армии столько офицеров 
запаса, которые, кстати, со
вершенно недееспособны и пло
хо обучены. Зачем отдавать 
на это еженедельно день уче
бы? Так что «военный» воп
рос для студентов решен по
ка неокончательно.

И. ЯЛАМОВА.

Все говорит за то, что люди 
подобрались в активе энергич
ные, умеющие решать вопро
сы. Главное, считают они, надо 
возрождать авторитет комсо
мола не словами, а делами.

Как повысить активность 
комсомольских организаций в 
цехах и на участках? После 
продолжительного и бурного 
разговора решили объединять
ся не по производственному 
принципу, а по интересам. 
Опыт уже есть. Год назад на 
предприятии был создан опе
ративный комсомольский от
ряд охраны правопорядка. Ре
бята объединились в секцию 
рукопашного боя, и это им ин
тересно, так почему и не соз
дать им свою комсомольскую 
организацию, скажем, с права
ми цеховой? Идея, по-моему, 
стоящая и требующая скорей
шего воплощения.

Еще один факт. При выбо
рах секретаря комитета 
ВЛКСМ и его заместителя из 
нескольких кандидатур вновь 
были избраны проработавшие 
не один год на своих постах 
секретарь комитета Андрей 
Хайдуков и его заместитель 
Дмитрий Горских. Значит, ре
бята по-прежнему уверены в 
них, поддерживают их энту
зиазм и целеустремленность,

...Собрались комсомольцы 
на собрание. И началось оно, 
как обычно, с доклада секре
таря. И приняли резолюцию— 
как всегда. Но есть боевой 
настрой у комсомольцев про
изводственного объединения 
«Пневмостроймашина», поняли 
они, что могут многое сде
лать.

' В. КУШНАРЕВ.
Свердловск.

Сегодня
в номере:

2
Журналист Сергей Зуев 

анализирует причины ЧП 
в студенческом убороч
ном отряде, работавшем 
на полях совхоза «Крас 
ноуфимекий».

3
Подполковник в отстав

ке из Серова С. Верни
ков — о своих впечатле
ниях после поездок в 
ГДР.

4
Под рубрикой «Экран 

большой, экран малень
кий» — публикации для 
любителей кино и теле
видения.

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР за за
слуги в области сельского хо
зяйства и достигнутые трудо
вые успехи почетное звание 
«Заслуженный агроном РСФСР» 
присвоено Макееву Георгию 
Валентиновичу — старшему 
научному сотруднику научно- 
производственного объедине
ния «Среднеуральское», Сверд
ловская область.

Фоторепортаж
«Промтест-89» — так называется 

выставка товаров народного 
потребления, организованная 
обществом защиты прав 
потребителей «Гарант», Уральски, 
центром стандартизации и метрологии, 
редакцией газеты «Вечерний 
Свердловск». Экспонаты выставки — 
самые разнообразные. От дефицитных 
товаров, что выпускаются крайне 
малыми сериями, до некачественных и 
даже бракованных изделий. Словом, 
никакой показухи. Ва неделю 
необычную экспозицию посетили сотни 
свердловчан.

Мнения о выставке, разумеется,

неоднозначные. Кто-то припоминает 
известную фразу из юмористического 
монолога об «одном-единственном 
экземпляре», кто-то с удивлением 
обнаруживает на стендах изделия, о 
которых и не слышал никогда, но с 

удовольствием бы купил для 
собственного дома. У кого-то 
экспозиция вызывает вполне понятное 
чувство горечи: сколько же еще лет, 
десятилетий придется ждать, чтобы 
местные предприятия наконец 
поняли — ассортимент и дизайн не 
даются навечно. Можно и нужно 
обновлять, совершенствовать свои 
изделия, хоть изредка о мировых 
стандартах вспоминать.

Фото В. ЯКУБОВА.

------------------------------------------------------- -

Анкета для читателей
На финише года в редакции нашей 

газеты традиционно проводится ле
тучка. На таком совещании мы уточ
няем планы на будущее, придумыва
ем новые разделы, рубрики, элемен
ты оформления. И традиционно нам

помогают читатели. Пусть заочно, нс 
их мнение для нас очень важно. Бот 
и сегодня вам предлагается стать 
участником такой заочной летучки. 
Всех, кто уже заполнил анкету, бла
годарим. Итак, что вы советуете!

«НА СМЕНУ!»-90
1. Время перестройки. Какие из молодежных проблем сейчас особенно актуальны? 
Перечислите их. Возможно, вы назовете адрес, где требуется приезд корреспондеп-

2. Если бы тебе дали слово, о чем ты считаешь нужным сказать на страницах 
газеты «На смену!»?

3. Очерки на темы морали, публикации из зала суда, откровенный разговор о жи
тейских проблемах в клубе молодой семьи «Рябинушка», в полосе писем «Чи
татель газета», в подборке «Я думаю...».

Какие из публикаций этой тематики были вам интересны, какие из тем пока 
раскрываются поверхностно, о чем важном мы не пишем совсем?
——————————————.................................................................. ..... .. ...........

4. Выбирай собеседника! Назови профессию или имя конкретного человека, встре
чи с которым ты ждешь под рубрикой «Вечерний разговор».

(см. на обороте]
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НА СМЕНУ! —....... I I I ш ■—
Возвращаясь к напечатанному: «Луковое дело», «Ишемия совести»

Красноуфимское ЧП
Больше месяца прошло с тех пор. когда в токсикологическое 

отделение областной наркологической больницы поступили пер
вые студенты из университетского уборочного отряда с диагно
зом, начинавшимся со слова «токсический».

Молва периодически преподносит все более невероятные слухи, 
которые удивительно стойки и готовы соперничать с мнениями 
самых опытных экспертов. Почвы для слухов предостаточно — 
в этой истории еще немало белых пятен. И даже пристальное 
внимание прессы к совхозу «Красноуфимский» не всегда спаса
ло читателя от лабиринта неясностей и вопросов. Оценки этих 
событии, высказанные в различных публикациях и в разных из

даниях. тоже порой явно противоречили друг другу.
Крайности не принесли пользы ни газетам, ни их читателям.
Сегодня мы вновь возвращаемся и красноуфимской истории, 

чтобы подвести некоторые итоги, попытаться, может быть, за
глянуть в будущее и ответить на два вопроса, которые, судя по 
многочисленным звонкам и письмам, волнуют вас: почему сту
денты университета выехали вторично на зараженные поля и 
что ждет заболевших дальше. В этом материале мы опустим мно
гие подробности самого события, о них читайте в наших первых 
публикациях. (Начало в газете «На смену!» от 23 августа, далее 
25, 30, 31 августа, 2 и 14 сентября).

ПОКА ГРОМ НЕ ГРЯНЕТ.:.
Злополучные поля совхоза 

«Красноуфимский» — далеко 
не первый «экологический 
срыв» в стране. В начале 
семидесятых, например, не
что похожее происходило на 
Украине. В одной из обла
стей на свекле вдруг стали 
«падать» работавшие там 
люди. Заболевших доставля
ли в больницы со странными 
симптомами токсического ха
рактера. Врачи были в рас
терянности. Некоторую яс
ность удалось внести един
ственному в Союзе специали
зированному учреждению — 
Киевскому институту гигие
ны и токсикологии пестипи- 
дов и полимеров. Тогда уче
ные высказали предположе
ние, что применяемый на по
лях препарат полихлорпинен 
в сочетании с минеральными 
удобрениями с течением вре
мени образует вьтсокотоксич- 
ные соёдинения. Были защи- 
шены научные работы: пес- 
типид запретили: колхозни
кам выдали уточненные ре
комендации... Но, видимо, не 
все предусмотрели ученые, 
не доработали или не смогли 
доработать экологическую 
версию до конна. И вот спу
стя более чем десяти
летие, уже на Урале, мы 
снова оказались в полной 
растерянности перед тихим 
сельскохозяйственным «пре
ступником».

Я не берусь утверждать, 
что сегодня все специалисты, 
принимавшие участие в ис
следованиях. пришли к еди
ному мнению. Споры по де
талям продолжаются, да и 
главная — токсическая вер
сия заболевания время от 
времени подвергается сомне
нию. И дело даже не в том, 
что «с подобным случаем ни 
практические медицинские 
службы, ни многие ученые 
просто не сталкивались». 
(До сих пор только киевские 
токсикологи наблюдали от
равление тем же сумициди- 
ном. но дозы несравнимые 
— в том случае человек его 
просто выпил). Дело в барье
ре чисто психологическом: 

признать токсический диаг
ноз в красноуфимском слу
чае—значит подвергнуть сом
нению святая святых агро
химии — нормативы пре
дельно допустимых концент
раций. Впрочем, отчего бы 
кому-то из ученых не иметь 
персональное мнение? Да
вайте отличать мнение спе
циалиста, высказанное в бе
седе, от мнения, представлен
ного обществу в письменном 
виде — в виде справки ли, 
заключения... В случае пер
вом ученый еще имеет право 
на ошибку.

Сегодня официальный до
кумент есть —• скрепленный 

десятком авторитетных росчер
ков и в главном расставив
ший точки над «1»; 16 сен
тября московская комиссия 
(«определенная совместным 
приказом Минздрава СССР 
и Центрального воеино-меди- 
цинскогО управления Мини
стерства обороны») предста
вила его на заседании в обл
исполкоме.

■ Не думайте, однако, что 
военные токсикологи, спе
циалисты нескпльних НИИ 
и Минздрава, в отличие от 
местных медиков, без споров 
и сомнений шествовали к 
своему заключению. Не сра
зу в руках у врачей появил
ся главный нынешний ко
зырь: у пострадавших обна
ружили в крови образование 
антител к цимбушу, сумици- 
дину и рамроду.

Справка комиссий Мин? 
здрава о результатах рассле
дования случая массового за
болевания студентов подтвер
дила предположения гигие
нистов областной санэпид
станции.

«Учитывая одновременность 
заболевания студентов ... че
рез 1—3 дня от начала работы, 
вдыхания пыли и интенсивное 
загрязнение кожи почвой По
лей. содержащей комбинацию 
ядохимикатов, а также отчетли
вую динамику неврологических 
расстройств, установлена ток
сическая природа заболеваний... 
Заболевание следует квалифи- 
циоовать кан несчастный слу
чай на производстве».

...«Комиссия считает целесо
образным Госкомитету при Со
вете Министров СССР по за
купкам и продовольствию со
вместно с Минздравом СССР:

— подготовить и внести на 

рассмотрение Верховного Сове
та СССР проект закона о пе
стицидах;

— определить порядок при
влечения учащихся и студентов 
к выполнению сельхозработ...».

Грянул гром! Мужик пере
крестился. Тоже наша древ
няя традиция: замечать 
«узкие места» и запущен
ные проблемы—только когда 
прихватит за живое. Не вче
ра вылиты на поля первые 
литры химикатов, не нынче 
впервые поехало студенчест
во на картошку. Ведь и 
раньше все мы прекрасно 
знали, что «мириться с этим 
более нельзя». Мирились? 
Лицемерили...

ИЗ СПРАВКИ комиссии 
МИНЗДРАВА: «...использование 
ядохимикатов в совхозе «Крас
ноуфимский» проводилось с 
грубыми нарушениями правил 
учета, хранения и регламентов 
применения. Площади с кормо
выми корнеплодами обработа
ны фтолофосом, фозолоном. за
прещенными для применения 
на данных культурах. Пестицид 
хлорофос использован на по
севах картофеля, хотя запре
щен для применения с 01.07.89 
года. Установлены факты ис
пользования пестицидов суми- 
цидина. цитрина, фозолона без 
регистрации... Приготовление 
рабочих растворов в совхозе 
осуществляется механизатора
ми, непосредственно на полях 
(растворные узлы отсутствуют), 
без контроля концентрации ра
створов».

Частные ли это недостат
ки?..

Да и на картошке побывал 
не один университетский'от
ряд. А среди заболевших 
студентов 26 человек в воз
расте до 18 лет, и только 
пятеро старше двадцати. Не
смотря на приказ еще суще
ствовавшего тогда Министер
ства высшего образования, 
все последние годы мы бла
гополучно выгоняли на убо
рочную несовершеннолетнюю 
«абитуру». Да и нынешний 
приказ о добровольности и 
распоряжение ректора универ
ситета, разрешавшие всем 
больным остаться дома, не 
переломили годами воспи
тывавшееся массовое созна
ние: сбежавший от колхоза 
— дезертир и вообще не сту
дент, а так... Вслед за гигие
нистами облСЭС и московс
кая комиссия во втором 
осеннем отряде вновь выяв
ляла больных студентов.

Не проще ли устранить 
причины заболевания/ чем 
потом вновь и вновь с ним 
бороться?

Красноуфимское ЧП для 
всех ясный урок: никто, кро
ме нас самих, не гарантирует 
безопасность того, что мы 
едим или чем дышим; урок 
для специалистов санитарной 
службы, сегодня на ходу 
вынужденных изучать свои 
просчеты, — потому что 
«красноуфимская эпопея» 
еще не закончена; и для ву
зов, где все смелее раздает
ся пока «суждение», что сту
дентам, вообще-то, место в 
сентябре за партой, а не в 
поле; наконец, для облагро- 
прома, обещавшего к после
дующей уборке урожая от
крыть по области «как ми
нимум три лаборатории для 
контроля в почвах и продук
тах остаточного наличия 
ядохимикатов».

ИСКАТЬ ЛИ ВИНОВАТЫХ?
Знаете ли, занятие не

благодарное. Тем более, что 
общественное мнение интере
сует, почему студенты вто
рично оказались в совхозе 
и кто их туда послал, а сов
сем не причина их отрав
ления и нарушители куль
туры отечественного земле
делия.

Слышал, мол, наша газета 
несправедливо выгораживает 
специалистов областной СЭС. 
Хотя, признаюсь по секрету, 
сам узнал о подобной цели 
собственных материалов из 
сторонних уст. Вообще-то не 
дело заниматься чужими обя
занностями. Обвинять — 
прерогатива суда. Но с тече
нием времени страсти во
круг осеннего уборочного от
ряда не только не утихают, 
но все более вторгаются в 
сферу оценок нравственных, 
и все чаще раздаются голо
са, что «тот-то и этот» не 
просто преступники, а никак 
не менее —: подлецы. ...При 
этом люди оперируют дока
зательствами самыми неверо
ятными. Где же ты, истина, 
— в пестроте устных мне

ний и подшитых в папочках 
документов?!

Да не посчитает прокура
тура это небольшое журна
листское исследование вме
шательством в идущее след
ствие.

Р. Г. Пихоя, проректор УрГУ: 
«Я обратился в облСЭС еще 15 
августа, предупредил, что с 25 
августа нам нужно завозить 
осенний отряд и без ясного от
вета мы этого сделать не мо
жем.,,»

Срочная телеграмма.
ОблСЭС — УрГУ. 16.8, 11.40, 
«Все работы по уборке лука на 
полях Приданниковского, Под
горного, Чувашского отделений 
Красноуфимского совхоза не
медленно прекратить. Дальней
ший заезд студентов для убор
ки урожая осуществить только 
после специального разрешения 
облСЭС. Главный врач Нико
нов».

19 августа санитарная служ
ба дала по отделениям Придан- 
никово и Подгорное вторую за
прещающую телеграмму. Уни
верситет (до самого выезда в 
колхоз) бомбардировал» СЭС 
письмами, считая, что ясного 
ответа. — заезжать ли осенне
му отряду, — он не получил. По
следняя же преспокойно про
должала исследования, решив, 
видимо, что еще раз повторять 
запрет не имеет смысла... Смо
треть на все происшедшее мож
но по-разному, и разные люди, 
точно в хорошем детективе, 
ссылаясь па одни и те же раз
говоры (при свидетелях), припо
минают подробности совершен
но противоположные.

В. Б. Гурвич, зам. главврача 
облСЭС: «В устных беседах я 
несколько раз уточнял ректору, 
что вывозить студентов на за
раженные поля нельзя...».

Р. Г. Пихоя, проректор УрГУ: 
«Никогда он ничего подобного 
не говорил... В первом случае 
я вывез студентов по здравому 
смыслу, во втором — так сде
лать не мог. Поверил специали
стам. Не столько врачам и Гур- 
вичу, сколько токсикологу Со
кольникову, который на встре
че со студентами заявил, что 
«биохимия в порядке, а значит, 
это не отравление...»

В. Б. Гурвич: «Сокольников 
может иметь собственное мне
ние. Решения принимает не он. 
Что до биохимии, то она и сей
час в порядке — не реагирует 
биохимия на эти яды...»

Я привожу только малую 
часть материалов, имеющихся 
в блокнотах: весь он просто не 
уместится в газетной полосе, 
да и приводить цепочки пере
бранок далее смысла не име
ет. Свое мнение может каждый 
защищать (методами в соответ
ствии с собственной моралью). 
Жаль другого: что вместо 
попыток разобраться, вместо 
искреннего желания понять, по
чему же такое произошло, я 
гораздо чаще встречался на са
мых разных уровнях со знако
мым до боли способом защиты — 
защиты ведомственного мунди
ра. Может быть, отсюда и те 
некоторые неточности в замет
ках, опубликованных в много
тиражке «Уральский универси
тет»« 25 сентября. И подвившая 
г я чепез месяц после событий 
Российская станция защиты 

растений госагропрома. под
вергнувшая сомнению токсиче
скую версию комиссии Мин
здрава СССР. На этом фоне мне 
действительно более симпатич
ны врачи СЭС, которые мень
ше других заботятся о лоске 
мундира в глазах обществен
ности — им не до того, на оче
реди тотальное обследование 
еще более чем двух десятков 
хозяйств, где применялись цим- 
буш либо сусицидин.

Красноуфимские события пре
поднесли еще один урок, на ко 
торый тоже мало кто обращает 
внимание. Почему не сработа
ла система запретов санитар
ной службы? Или были они не
достаточно ясными? Или все 
еще в колеснице власти теле
фонные звонки и разговоры 
имеют большее значение, чем 
четкие правовые отношения?

П. Е. Суетин, ректор УрГУ: 
«Да, были телеграммы Никоно
ва, но 19 августа я звонил Гур- 
вичу, у которого спросил, кто 
нам даст разрешение на выезд 
отрядов 25 августа. Мне отве
тили. что СЭС таких справок 
нс дает. Тогда по моей просьбе 
было собрано заседание в аг
рокомитете. Совещание реши
ло. что студентов можно выво
дить на поля только после 
справки разрешения областной 
станции защиты растений... 
22 вечером Рыла встреча спе
циалистов с родителями, где 
врачи единодушно дали нам 
100-процентную гарантию, что 
это не химикаты. Имея стено
грамму этой встречи и справку 
станции защиты растений... 
я вывез студентов».

Из кратного сообщения зам. 
министра Минвуза РСФСР из 
университета. «Считаем, что 
телефонограммы главного го
сударственного санитарного 
врача области т. Пиконова от 
16. 19, 21 августа на время от
правки студентов (25 августа) 
свое действие потеряли и пол
ностью покрываются справкой 
станции защиты растений от 
25 августа».

Б, И. Никонов, главный врач 
облСЭС: «Мне трудно объяс
нить, чем руководствовались 
ректор и директор совхоза. В 
эти инстанции отправлены за
прещающие телеграммы, кото
рые могу отменить только я 
либо главный санитарный врач 
СССР. Что касается справки 
станции защиты растений, то 
на всех заседаниях речь шла 
о том, чтобы агропром ведом
ственным контролем проворил 
еще раз все поля области и 
дал определенные гарантии 
всем вузам. СЭС это сделать 
не в состоянии — мы тогда 
занимались Красноуфимском. 
Более того. 26 августа мне 
дважды звонил директор совхо
за, которому я персонально 
запретил выводить студентов 
на зараженные поля».

Почему длинная переписка 
университета с облСЭС. по
хожая больше на детскую иг
ру в «глухой телефончик», так 
и не родила своевременно 
только одной фразы: «на 
полях номер такой-то... за
прещаю, на таких-то разре
шаю»? И если этого корот
кого и ясного слова «разре
шаю» ни на одной из бумаг 
не появилось, почему выеха
ли студенты? Нужны ли еще 
комментарии... Поистине — 
на мудреца довольно прос
тоты. П я бы нс дал сегодня 
гарантий, что этот «глухой 
телефончик» вновь где-ни
будь не повторится.

О БЕДНЫХ СТУДЕНТАХ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

В этой противоречивой си
туации тяжелее всего при
ходилось родителям постра
давших студентов. Только они 
метались из одного кабинета 
в другой: кого-то встречали 
хорошо, с кем-то находили 
возможность побеседовать, 
но большинство, как расска
зывали они на состоявшейся 
в редакции газеты встрече, 
оказывались лишь жалкими 
просителями в длинных ведом
ственных коридорах. Наше 
законодательство пока не 
обеспечивает пострадавше
му либо его родственникам 
права на информацию, эле
ментарного права — знать, 
что же с тобой произошло.

Когда материал готовился 
к публикации, многие необ
ходимые бумаги уже «крути
лись» в колеснице делопро
изводства. Но родители об 
этом ничего нс знали! Не 
знали, куда броситься со 
своей бедой. И, впервые со
бравшись в редакции все 
вместе, собрались писать 
коллективные письма в раз
ные инстанции, многие 
из которых формально были 
уже не нужны. И нельзя их 
обвинять в нетерпении: 
будущее детей -— единствен
ное, что всех их интересует.

— По списку пострадав
ших, представленному в обл- 
совпроф и нам, — рассказ 
зывает технический инспек
тор труда ЦК профсоюза 
работников народного обра
зования Г. Ф. Науменко, — 
на каждого студента будет 
оформлен акт по форме «Н- 
1». Хранится он 45 лет и 
подтверждает вину предприя
тия в случае потери трудо
способности, гарантируя пра
во на возмещение утраченного 
заработка. А студенты уни
верситета в данном случае 
будут считаться работниками 
совхоза.

«В случае потери трудо
способности». Фраза, кото
рая более всего пугает роди
телей. Возможно ли? 
Воздействие комплекса 
ядов не изучено — кто из 
специалистов решится давать 
долгосрочные кредиты, луч
ше лишний раз предостеречь.

ИЗ СПРАВКИ МИНЗДРАВА 
СССР: «Признаков поражения 
центральной нервной системы 
я настоящее время не выявля- 
ется... Большинство проявлений 
заболевания имеют отчетливую 

ОТ РЕДАКЦИИ. Для приобретения токсикологическо
го центра и иммунобиологической лаборатории необхо
дима свободно конвертируемая валюта в сумме около 15 
миллиона рублей. Мы обращаемся к трудовым коллек
тивам промышленных предприятий области: кто может 
помочь областной санитарной службе в приобретении 
этого оборудования или хотя бы части его — просим со
общить о вашем решении в газету.

тенденцию к улучшению... 
Предлагается: установить дис
пансерное наблюдение за ли 
цами, перенесшими токсиче
ское поражение; разработать 
систему восстановительного ле
чения».

Па одном из очередных 
консилиумов у кого-то из ме
диков сорвалась с уст фраза: 
«Будем надеяться!».

Верить в лучшее, как это 
ни трудно, все-таки нужно. 
Вопрос в том. достаточно 
ли сегодня одной веры? По
ка каждый из пострадавших 
борется с собственной бедой 
в одиночестве, его всегда 
будет преследовать опас
ность — превратиться в жал
кого просителя...

Достаточно ли надежды, 
чтобы завтра еще в чей-то 
дом не пришла трагедия? 

БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
Этот короткий эпилог к 

материалу, к сожалению, 
нельзя считать эпилогом са
мой красноуфимской исто
рии. Вряд ли при
рода продлит нам невыпла
ченные кредиты, нам. живу
щим в полной экологиче
ской блокаде.

После красноуфимского 
ЧП гигиенисты СЭС, специа
листы облздравотдела разос
лали по предприятиям, уча
ствовавшим в уборочной, 
специальные опросные ли
сты. II вскоре кое-где рабо
чие стали обращаться к вра
чам с симптомами, во мно
гом похожими на заболевание 
студентов. Ручаться за точ
ность приведенных цифр 
трудно, они меняются еже
дневно — то в большую, то 
в меньшую сторону (часть 
диагнозов не подтверждает
ся). На третье октября: полу
чили направление в стацио
нар 17 человек с производ
ственного объединения «Век
тор» (легли в больницу чет
веро); восемь человек из ин
ститута «Уралгипромез» (в 
(больнице — трое): по одно
му случаю — в поли
техническом институте, в ин
ституте народного хозяйст
ва.

Санэпидстанция по мере 
возможности пытается ис
следовать продукцию и поч
вы в совхозах, откуда выяв
ляются больные...

Так что точку, действи
тельно, ставить еще рано. 
Хотя бы потому, что хочется 
есть со спокойной душой то, 
что еще осталось на овощ
ных прилавках.

С. ЗУЕВ.

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ
ЖИТЬ КРАСИВО

Владимирская область. 
Когда въезжаешь на 
территорию колхоза 
.Буревестник» Гись- 
Хоустального района, 
замечаешь необычно 
красивые для большинства 
еел Нечерноземья дома, 
украшенные резьбой по 
дереву. Впечатление такое, 
будто находишься в каком- 
то сказочном городке, 
созданном руками 
кудесников.

Создателем атого 
завораживающего 
архитектурного убранства 
является бригада молодых 
колхозных парней, 
освоивших затейливую 
резьбу. Они взяли у колхоза 
в аренду столярный цех и 
на его базе создали 
строительный кооператив.

Фотохроника ТАСС.

«Эхо». Бюро действенности
«Купим... неприятности»

Тек называлась заметка, 
опубликованная в газете 22 ав
густа этого годэ. Редакции от
ветил начальник пассажирской 
службы управления Свердлов
ской железной дороги В. А. 
Келейников:

— Опубликованная в газете 
статья «Купим... неприятности» 
рассмотрена руководством 
пассажирской службы управле
ния Свердловской железной 
дороги. В ответе, данном пер
воначально 18. 07. 89 г., иска
жений фактов нет. Купейный

«Молоко киснет
Так называлась заметка, опуб

ликованная 9 сентября этого 
года. Редакции ответила ди
ректор Чкаловского рознично
го торгового объединения 
«Продтовары» Н. Ф. Бажанова:

— Факты, указанные в за
метке, проверены. В текущем 
году поступление молочной 
продукции было ограничено, 
переходящих остатков не бы
вает. Проверками, проведенны
ми санитарными врачами рай-

вагон № 6 поезда 646 «Горняк» 
оборудован системой конди
ционирования воздуха, для 
нормальной работы кондицио
нера окна в вагоне должны 
быть закрыты. Кондиционе
ры работают только в летний 
период, во время рейса с 15 
по 19 мая кондиционер нахо
дился на консервации.

Проводник вагона при повы
шении температуры в вагоне 
(выше 22 градусов) обязана 
была включить принудитель- 

быстро»
она, нарушений сроков реали
зации молочной продукции не 
установлено. В связи с жаркой 
погодой в этом году были 
случаи поступления молочной 
продукции с повышенной кис
лотностью, четыре раза про
дукция по этому признаку 
возвращалась на молкомбинат. 
Покупателям, которые обраща
лись к заведующей магази
ном по качеству молока, день
ги возвращались. Наказать за

ную вентиляцию, которая ра
ботает как в зимний период 
времени, так и в летний. За 
нарушение своих должностных 
обязанностей проводик вагона 
А. А. Косолапова обсуждена 
на совете по укреплению тру
довой дисциплины, предуп
реждена о более вниматель
ном отношении к пассажирам. 
Письмо т. Бетева проработано 
во всех поездных бригадах 
Нижнетагильского резерва 
проводников.

нарушение правил продажи в 
данном случае не имеем воз
можности из-за отсутствия 
конкретных фактов. В магазине 
12 сентября проведена про
верка санитарным врачом объе
динения С. Н. Коневым, нару
шений санитарных правил при 
хранении молочной продукции 
не установлено. С работниками 
магазина проведена беседа по 
усилению контроля за качест
вом поступающей продукции.

5. Власть народа. Что стопт за этим понятием? Процесс демократизации и не 
формалы: что вы принимаете, что отвергаете?

6. Перемены в экономике, в социальной сфере. В вашей жизни они со знаком 
плюс или минус? Почему?

7. Комсомол сегодня и завтра. Твоя точка зрения в дискуссии о том, какой долж
на быть организация молодежи? Этот вопрос поможет редакции спланировать ос
вещение комсомольской жизни области.

Что-то не назвали? Что именно?

8. Мир культуры, искусства, спорта. Подчеркни разделы, интересные для тебя, 
по пятибалльной шкале рядом поставь оценку рубрике.
«Музыкальная студня» «Читали ль вы?»
«Олимпиец» «Новые стихи»
«Экран большой, экран маленький» «Песня субботы»
«Новости спорта» «Шахматный клуб»
«Литературная пятница» 
«Видеозал»

«В свободную минутку»

9. В заключение расскажите о себе (обведите кружком вашу графу).
Пол: мужей, женен. Соц. положение: учащийся, студент рабочий, служащий. Образование: 

«.репное, высшее. Возраст 14 — 18, 19 — 25, 26— 35, 35 и старше. Живу в большом городе, в 
районном центре, в селе.

Фамилия, имя, адрес (по желанию).

Благодарим за помощь в составлении планов на будущий год и постараемся выполнить все 
ваши пожелания. В одном из первых номеров «На смену!»-90 мы расскажем об итогах анке
ты. .Заполненную анкету (или ответы на ее вопросы на отдельном листе) присылайте в ре
дакцию почтой. Адрес: 620219. Свердловск, ГСП-153. Тургенева, 13, редакция газеты «На 
смену'».

Жил-был кот по имени Ти
ша. Жил он в магазине, сре
ди прочих игрушек. И, как 
домашнее животное, мечтал 
найти подходящего хозяина. 
Характер кота определяется 
по внешности и по глазам. 
Если сиамский и глаза голу
бые — значит, злой, если пу
шистый и сероглазый — зна
чит, добрый. А Тихон был 
рыжий. Огненно-рыжий кот с 
коричневыми подпалинами. А 
глаза ему пришили черные, 
от медведя, кошачьих не до
сталось. И усы — белые, из 
полиэтилена. «Неважный у 
Тихона характер», — говори
ли покупатели. Долго ли, ко
ротко ли продолжались нрав
ственные мучения кота, толь
ко вскорости он не выдержал 
и сбежал.

А я пришла на Свердлов
скую фабрику детской игруш
ки, предварительно побывав ■ 
наших магазинах, растерян
ная и возмущенная, с единст
венным вопросом: «Почему у 
нас такие некрасивые дет
ские игрушки?». Там мы с 
Тишкой и встретились; и по
скольку нас с ним интересовал 
один и тот же вопрос, то мы 
пошли вместе. Его рыжая 
♦ шерсть» из капроновых во
локон встала дыбом, усы то
порщились, но был он не
складный и. в общем-то, не 
очень похожий на кота. В 
цехе возвышалась целая гопа, 
состоящая из дубликатов Ти
хона, только другой. более 
удачной расцветки. Что ж, в 
семье не без урода. Вопреки 
предположениям, он оказался

дружелюбным котом, и, когда 
мы вместе ходили по цехам 
фабрики, он кое-что мне рас
сказал.

В цехе обработки пластмасс 
я наблюдала процесс изготов
ления деталей игрушки из 
полиэтилена и полипластизо
ля (мягкого, похожего на ре
зину материала).

— Для чего так много оди
наковых кукол? — спросила

Никому

ветил кот, — но все-таки я 
выразил бы признательность 
свердловской фабрике за вы
пуск хотя бы одинаковых иг
рушек в условиях постоянно
го недостатка сырья. Почему 
я рыжий? Мою «шерсть» де
лают из полиэтиленовых воло
кон, которые, и особенно «ко
шачьей» расцветки, крайне 
дефицитны. И все потому, что 
вместо 120 тонн полиэтилена

Кстати, о безопасности иг
рушки. На свердловской фаб
рике, в отличие от многих, не 
запрещен выпуск игрушек из 
полипластизоля. Всем, навер
ное, нравятся Буратино, три 
поросенка, но, как оказалось, 
красители, которыми покры
вают эти симпатичные фигур
ки, далеко не безопасны. Осо
бенно для детей, которые ведь 
и на ауб игрушку попробуют.

«Почему лежат
не нужен Тишка

на полках детские игрушки?» —
решил узнать наш корреспондент

я. — Ведь все они — Изабел
лы, Сони, Кати—-подолгу сто
ят на прилавках.

А все потому, что мало чем 
отличаются друг от друга. 
Цветом волос и одеждой раз
ве что. Однажды купил такую 
куклу — и достаточно. Пони
маю родителей — не хочется, 
чтобы мир ребенка был одно
образным. Изготовить игруш
ку — это когда-то было, да и 
сейчас еще не забыто, — ис
кусство не меньшее, чем ис
кусство живописи или скуль
птуры. Мастер передавал ре
бенку собственное восприятие 
мира. Игрушка в идеальном 
варианте должна быть непов
торимой. Так для чего нам 
такое количество одинако
вых? Не лучше ли делать по
меньше и поразнообразнее?

— Конечно, лучше, — от

по плану выделено только 80 
тонн.

В соседнем цехе сборки мя- 
гконабивных игрушек завал 
из белых медведей. Причина 
аналогична. Положено сорок 
три тысячи метров игрушеч
ного меха, а получено шест
надцать. Приходится исполь
зовать обувной мех, а он и 
дороже, и тяжелее в производ
стве.

— Здесь — зачистка раз
личных- деталей игрушки, ведь 
она должна быть безопас
ной. — продолжал кот. — 
Обратите внимание на обору
дование. По заключению пос
ледней комиссии, амортиза
ция его составляет 212 про
центов. С таким ни одна фаб
рика не выстоит, а наша дер
жится!

Проблема безопасных, пище
вых красителей разрешена на 
фабрике удачно — взамен 
дефицитного сырья самостоя
тельно разработаны новые ви
ды красителей. Но, несмотря 
на то, что работники фабри
ки проявляют инициативу и 
стараются хоть каким-то спо
собом выйти из положения, 
фабричные беды: отсутствие 
сырья и плохое оборудова
ние — остаются.

С каждого рубля прибыли 
менее десяти копеек поступа
ет в распоряжение фабрики. 
Нет средств, чтобы заменить 
оборудование, даже столы в 
швейном цехе изношены до 
крайности.

— Игрушки у нас очень до
рогими получаются, — сказала 
одна из работниц, — потому

что дорогое сырье. А некра
сивые, потому что и такого 
сырья недостаточно. Приспо
сабливаемся — один и тот же 
нос пришиваем и зайцу, и 
медведю, и собаке. Вот и раз
берись потом — кто есть кто.

Но существует образец, ко
торого надо придерживаться 
при создании игрушки, ска
жете вы. Подписывается дого
вор с организацией «Союз- 
промвнедрение» об освоении 
какой-либо игрушки. Самосто
ятельно разработкой игрушек 
фабрика почти не занимает
ся — лишь в заводской лабо
ратории выполняются неко
торые работы. Распределени
ем же сырья ведает управ
ление снабжения и сбыта. И 
если уж выпускать игруш
ку, то никак не по образ
цам — ведь сырья-то нет.

Надо сказать, что история 
кота, да и сам факт разгово
ров с ним — выдумка. Воз
вращения игрушки из мага
зина на фабрику просто быть 
не может — напротив, посто
янно требуется увеличить вы
пуск продукции, поскольку 
опа пользуется спросом. И 
поэтому на фабрике все идет 
своим чередом. И виноватых 
не сышешь, все упирается в 
отсутствие сырья, оборудова
ния, денег. А на прилавках, 
хотя бы не на рынке, — все 
те же куклы и рыжий кот Ти
ша. Первопричина неизвест
на. Как в сказке про белого 
бычка.

Л. ПЕТРОВА, 
студентка УрГУ,



3 стр. 6 октября 1989 года

НА СМЕНУ!

Там уж сложилась моя жизнь, что главным университетом в 
ней была война, а после нее служба в невысокой должности пе
реводчика Советской военной администрации в Германии (в го
родах Галле и Кведлинбурге). Армейская служба у меня завер
шилась на Урале, где прожил и прослужил в общем больше три 
дцатн лет. между 1979—-1987 годами трижды по приглашению 
кве^линбургского районного правления общества германо-совет
ской дружбы ездил в ГДР. Так что определенные воспоминания 
и наблюдения за это время у меня накоплены. Некоторыми из них 
и хочу поделиться с читателями.

по не де л. 
аль ник этс.

/орниксред* 
Летвергпяти

/пятни Ачпонед
/шцапг Хцельн
/дельн Уорник 

миквторниксрелачетв< 
ммквторнихсредачетв* 
редачетвергпятницагк

л »еде: 
ГОрЧИ!
зедач<

тории 
четве

щ пятни

надел ьниквп 
злъникаторникс

■орниксредачет!

Н
ни орниксредаче
он 4ет вег^И 'ниц...

ни Лтятншв® »вдел: 
ни Лцапон^ТЕьни::: 
ве никвт^жикс)

ни Цврникс’Д !ачет> 
он wjpHHK' ’Идачет! 
нм лет вег Иеницаг

ж Б

•ницаг
1вдел1
1ЬНИК1

ТАСС И АПН СООБЩАЮТ
К 40-летию образования Германской Демократической Республики

ТЙРЦ. ТРИ СТАРЫЕ ИСТОРИИ
ПАМЯТНИК В ЧИСТОМ ПОЛЕ

Настоящим откровением 
для меня была публикация 
в сентяопьском номере жур
нала «ГДР» .за 1986 год. Из 
публикации «Терентий Маль
цев посетил город в Гарце 
Кведлинбург...» я узнал не
известные мне раньше факты 
из жизни почетного акаде
мика ВАСХНИЛ, курганского 
хлебороба Терентия Семено
вича Мальцева. Б статье го
ворилось, что Т. Мальцев по
сетил во время своего пребы
вания в Германской Демокра
тической Республике в 1986 
году город Кведлинбург: 
«Здесь в 1918 —1921 годах, 
будучи военнопленным, он 
стал активным борцом за де
ло революции».

Журнальный репортаж был 
довольно кратким. Его до
полнил номер районного, квед- 
линбургского выпуска газеты 
СЕПГ «Фрайхайт» (21 июля 
1986 года), который мне в 
Серов прислал его редактор 
и мой добрый знакомый Зиг
фрид Кетшкер. В статье, по
священной приезду Т. С. 
Мальцева в Кведлинбург, го
ворится о том, что, выступая 
в доме районного правления 
Социалистической единой 
партии Германии, Терентий 
Семенович Мальцев расска
зал о совместной работе рус
ских военнопленных и немец
ких товарищей во время но
ябрьской революции 1918 го
да в Германии. В статье при
ведены слова Т. С. Мальцева: 
«Когда я попал в лагерь во
еннопленных в Кведлинбур
ге, то думал, что никогда не 
смогу выйти отсюда живым. 
Тем более меня радует то, 
что ныне я смог приехать в 
новый Кведлинбург, к вам, 
дорогие товарищи...»

На Родину Т. С. Мальцев 
смог вернуться только в нача
ле 1921 года. А в плен он по
пал в феврале 1917-го. Между 
ним и Отчизной на годы легли 
испытания в лагере военно
пленных. фронты империали
стической и гражданской.

...Во время пребывания в 
Кведлинбурге Терентий Семено
вич возложил на центральном 
кладбище города венки на мо
гилы русских солдат первой 
мировой войны и жертв фашиз
ма. Сын Т. С. Мальцева пал 
смертью храбрых во время ве
ликой Отечественной...

Честно говоря, никогда не 
думал, что стану причастен к 
событию, связанному с па
мятью о пребывании Терентия 
Семеновича в Кведлинбурге...

Передо мной план мероприятий, 
посвященных открытию памят
ника военнопленным, органи
зованных районным правлени
ем общества германо-советской 
дружбы района Кведлинбург, 
на которых мне удалось побы
вать 23 июня 1987 года.

...Автомашина выезжает на 
окраину тысячелетнего, рас
положенного в предгорьях 
Гарца, Кведлинбурга. Ста
ринные домики под черепич
ными крышами. башни из 
средневековья отступают, ос
таются позади. Асфальтиро- 
Бзяное шоссе внезапно пе
реходит в полевую дорогу 
(увидеть которую в ГДР 
само по себе редкость). По
том и песчаная дорога упи
рается в зеленеющие поля 
сельскохозяйственного коо
ператива. Дальше идем по 
неширокой меже. Уже виден 
пирамидальный, невысокий 
памятник, сложенный из се
рого камня. Люди, собравши
еся у его подножья.

Открывая памятник, Гейнц 
Лчнгнер, заведующий отде
лом агитации и пропаганды 
райкома СЕПГ, сказал: 
«Здесь, на этом месте, был 
во время первой мировой вой
ны лагерь военнопленных. 
Здесь находилось от 12 до 
14 тысяч военнопленных — 
русских, поляков, негров, 
французов, англичан, италь
янцев. бельгийцев. От болез
ней умерло около 450 воен
нопленных. Из них многие 
похоронены на кладбище 
Кведлинбурга».

Тот памятник, что был ре
конструирован и открыт в 
торжественной обстановке в 
летний день 87-го, построен 
самими военнопленными, ос
вобожденными из лагеря пог 
ле ноябрьской революции 
1918 года. Именно в этом ла
гере, что находился в поле 
между Кведлинбургом и по
селком Дитфурт, томился в 
плену русский солдат. за
уральский крестьянин Те
рентий Мальцев.

Терентия Семеновича хо
рошо помнят в Кведлинбур
ге. Мне говорили о восхи
щавшей немцев его неутоми
мости, невзирая на годы, о 
живом интересе ко всему уви
денному. Можно с уверенно
стью сказать, что сама рекон
струкция памятника тоже в 
немалой степени результат 
приезда Мальцева в Кведлин
бург, посещения им места 
бывшего лагеря военноплен
ных.

Судьба этого замечательно
го человека незримыми ни
тями связана с далеким 
Кведлинбургом, с заленею- 
щей нивой вблизи Дитфурта. 
С памятником . в чистом по
ле.

УЧЕНЫЙ ИЗ ГАТЕРСЛЕБЕНА
Среди книг минувших лет, 

пользовавшихся популярно
стью у читателей, рядом с 
«Белыми одеждами» Дуднн- 
цева и «Детьми Арбата» Ры
бакова называют гранинского 
♦ Зубра».

Читая об удивительной 
судьбе ученого-биолога Ни
колая Владимировича Тимо
феева-Ресовского, дошел до 
места, где называется посе
лок Гатерслебен, доктор 
Штуббе и его переводчик Гре
бенщиков, невольно остано
вился: «Как все знакомо. Где 
об этом уже много лет тому 
назад читал? Когда слышал 
раньше?»

• О том, как были близки 
Тимофеев-Ресовский и Штуб
бе, как были связаны их 
судьбы, читатель знает уже 
из «Зубра». Сейчас о дру
гом. О личности человека, о 
котором в однотомном Со
ветском энциклопедическом 
словаре говорится так:

«Штуббе Ханс (1902 г. рожде
ния), немецкий биолог (ГДР), 
иностранный член ВАСХНИЛ 
(1957). Труды по генетике, 
развитию культурных расте
ний».

Отложив на время «Зубра», 
нашел у себя на книжной пол
ке тщательно переплетенную 
объемистую машинописную ру
копись. На первой ее странице 
бывший военный комендант 
района и города Кведлинбург 
подполковник в отставке Васи
лий Егорович Терехин пишет о 
нелегкой службе советских 
офицеров, находящихся тогда 
на германской территории. Ру
копись воспоминаний озаглав
лена «В центре Европы». Имен
но в этих воспоминаниях В. Те
рехин подробнейшим образом 
рассказывает о своих деловых 
встречах и беседах с Гансом 
Штуббе. Цитирую: «Доктор 
Штуббе селэкционер с мировым 
именем. Много лет работает в 
сельхозинституте..., располо
женном на территории района 
Кведлинбург». То есть в Гатер
слебене, куда, работая над 
«Зубром», ездил Гранин.

Терехин дает портрет уче
ного: «Высокий, стройный 
блондин... Очень живой, 
словоохотливый, но вспыль
чивый, резкий. Глубокие зна
ния... и хорошие организатор
ские способности позволили 
доктору Штуббе быстро вы
двинуться до руководителя 
института». В. Е. Терехин 
[ ассказывает о том, как 
Штуббе в 1948 году под
верг уничтожающей критике

концепции, которые выдви
гал академик Лысенко. С 
позиций сегодняшнего дня 
можно оценить прямоту и 
смелость немецкого ученого.

Когда в 1987 году я был 
в Кведлинбурге, то первый 
секретарь райкома СЕПГ то
варищ Хильмар Мюллер с 
большой теплотой и уваже
нием говорил мне о Хансе 
Штуббе. почетном президенте 
сельскохозяйственной акаде
мии ГДР, которому в то вре
мя было уже 85 лет.

Невольно думалось о том, 
что судьбе было угодно, что
бы в жизнь таких знамени
тых и разных людей оказа
лись вписанными географиче
ски близкие места — Квед
линбург и Дитфурт. Кведлин
бург и Гатерслебен. А общее у 
Мальцева и Штуббе — это то, 
что все их силы и знания от
даны вечно зеленеющему по
лю, кормящему Человечество.

В ГОРОДЕ МЕТАЛЛУРГОВ,
В СЕРДЦЕ ГОР

Итак, Тале. Здесь мне до
велось побывать много раз. 
В послевоенном 1948 году

выступал в еще старом за
водском клубе с докладом о 
30-летии комсомола. Приезд 
в Тале в 1979-м. И вот сно
ва здесь. Теперь уже в 87-м.

Летом особенно интересно в 
здешних местах. Редко встре
тишь, чтобы рядом с городом, 
с большим промышленным 
предприятием была такая за
мечательная, всемирно извест
ная зона отдыха. Но сначала о 
заводе. Ему в 1986 году испол
нилось 300 лет. Неподалеку от 
предприятия в небольшом ста
ринном здании открыт завод
ской музей. В нем многочислен
ные экспозиции, удивительные 
действующие модели способов 
производства металла — от 
давних времен до наших дней. 
В 1686 году — это была лишь 
большая кузница, производив
шая нехитрый инструмент и 
гвозди. Через столетия произ
водственная программа вклю
чала — прокат, чугунное ли
тье, тонколистовой металл, 
эмалированную посуду. После 
войны в сотрудничестве с со
ветскими специалистами завод 
был реконструирован.

Ныне здесь создано сов
ременное предприятие, ста
новящееся центром порошко
вой металлургии ГДР. Под
готовлена. а затем и выпу
щена прекрасно оформленная 
книга о 300-летней истории 
завода.

А теперь об окрестностях Та- 
лв4 Они действительно при
мечательны... В комфорта
бельной кабине подвесной ка

натной дороги поднимаемся 
в обширную зону отдыха. 
Расположенный на северной 
окраине живописного Гар
ца и на выходе в долину ре
ки Боде, город Тале еще и 
туристский центр ГДР. Эти 
прекрасные горы, буковые и 
еловые леса были ярко описа
ны великим Гете в «Фаусте». 
И вот мы на широкой, воз
несенной в горы площадке. 
Это Гексентанцплац. В пере
воде — место пляски ведьм. 
Так гласит легенда. Еще она 
говорит о том. что отсюда, с 
этого утеса, спасаясь от пре
следований великана Бодо, 
прыгнула на своем коне че
рез ущелье принцесса Брун- 
гильда. А великан недопрыг
нул. Рухнул в болото... Ре
ка, что шумит далеко внизу, 
названа именем незадачли- 
юго великана. На противопо
ложной стороне ущелья яко
бы впечатался — и весьма 
глубоко — след подковы ко
ня Брунгильды. Рось-конь, 
траппс-след подковы. Ученые 
говорят, что и Ростраппе и 
Гексентанцплатц — места 
жертвоприношений древнего 
человека.

Под Гексентанцплатцем есть 
еще обширный зоопарк, где 
представлен животный мир ле
сов Гарца. Но одним из самых 
притягательных мест для всех 
является горный театр под от
крытым небом. Билеты на спек
такли и концерты сюда рас
продаются заранее, на многие 
недели, если не месяцы вперед. 
Здесь 1400 зрительских мест, 
расположенных террасами. 
Ежегодно с мая по сентябрь 
почти 170 тысяч зрителей име
ют возможность смотреть кон
церты, драматические и музы
кальные спектакли. Мы, напри
мер, в один из следующих ве
черов побывали здесь на вы
ступлении ансамбля националь
ной народной армии ГДР. Сво
еобразную прелесть для зрите
лей горного театра представ
ляет то, что декорациями для 
спектаклей и концертов стано
вятся поросшие густыми леса
ми горы, голубая даль небес 
над ними.

...Путь вниз, в Тале. Идем 
вместе с немецкими друзья
ми к Дому техники завода. 
Один пожилой наш спутник 
не преминул мне расска
зать о том, как в 1944 году 
он раненым попал в совет
ский плен. И как советские 
врачи тщательно лечили его 
и других раненых. Такие 
или похожие рассказы мне 
приходилось слышать в ГДР 
не раз. Не лишена интереса 
и история Гейнца Грюнклее. 
После плена молодой человек, 
бывший солдат вермахта, ра
ботал шофером в нашей ко
мендатуре. Гейнц сохранил 
добрую .память об офицерах 
комендатуры, особенно о 
майоре, политработнике Я. М. 
Клигмане. Гейнц, живущий в 
Галле, узнав о моем приезде

в 1984 году, попросил меня 
разыскать его бывшего на
чальника. Мне это удалось. 
И в 1985 году Г. Грюнклее, 
г то время ответственный ра
ботник окружного Совета в 
Галле, пригласил к себе харь
ковчанина Клигмана, кото
рый, разумеется, побывал 
также и в Кведлинбурге.

Наверное, надо обязательно 
рассказать и еще вот о чем. О 
большом интересе, который 
проявля ют жители городов и 
сел ГДР к нашей стране. И со
всем не обязательно только на 
встречах на предприятиях, уч
реждениях. Скажем, если в ка
фе или ресторане соседи по 
столику узнают, что ты из 
СССР, то начинают расспраши
вать и сами вспоминать о со
ветских городах, где побывали 
туристами или учились в выс
ших учебных заэе"ениях нашей 
страны. Откуда кстати, нено-о- 
рые бывшие стугечты привезли 
не только дипломы, но и своих 
жен.

На встречах же возникают 
самые неожиданные вопро
сы. Для небольшой по терри
тории ГДР проблемы эколо
гии стоят на первом месте. 
Поэтому, например, в Тале 
во время встречи с активиста
ми общества ГСД в Доме тех
ники, когда собравшиеся уз
нали, что моя дочь инженер- 
цветовод и работает в Сверд
ловске в академическом бо
таническом саду, то сразу же 
посыпались вопросы об охра
не природы у нас на Урале. 
А потом, как всегда, разго
вор перешел в историческое 
русло, к событиям послево
енного времени, к тому пэри- 
оду, когда начиналось в 1947-м 
становление Общества гер
мано-советской дружбы. Эта 
массовая общественная орга
низация насчитывает ныне 
в ГДР до шести миллионов 
человек (при населении стра
ны сколо 17 миллионов). На 
90 тысяч населения в Квед- 
линбургском районе около 
40 тысяч членов общества. 
Немало коллективов носит 
наименование «Коллективов 
германо-советской дружбы». 
Во многих городах прекрас
ные Дома германо-советской 
дружбы. Есть такой, похожий 
на маленький замок, Дом и в 
Кведлинбурге. Его деятель
ность — это достойный по
вседневный вклад в дальней
шее 5 крепление дружеских 
стиешений между народами 
СССР и ГДР — республики, 
которой 7 октября исполня
ется 40 лет.

С. ВЕРНИКОВ, 
подполковник в отставке. 
Серов.

НА СНИМКЕ: открытие па
мятника бывшим военноплен
ным первой мировой вой
ны (в поле, вблизи Кведлин
бурга).

on

«БОГ-ОТЕЦ» ИЛИ «БОГ-МАТЬ»?
На Западе ширится движение за 
равноправие женщин в церковной жизни

1 марта 1987 года англиканская церковь сделала важный 
шаг в своей «жонскоя революции», гозведя впервые в сан 

дьякона 1«5 женщин.., но лить на часть прерогатив, входя
щих в круг обязанностей их преподобных братьев. Им раз
решалось совершать бракосочетания, но они не вправе были 
давать благословение. Они могли давать причастие, но свя
тые дары должны были предварительно освящаться пасто
ром. Точно так же им запрещалось давать отпущение гре
хов. И так далее. В продолжение этой темы предлагаем вни
манию читателей заметки 3. И. Дзу паевой с небольшими 
сокращениями, которые полностью публикуются в восьмом 
номере журнала «США: экономика, политика, идеология» за 
этот год.

В феврале этого года пре
подобная Барбара Харрис 
стала первой в мире женщи
ной-епископом англиканской 
церкви. Факт посвящения в 
епископы 58-летней черноко
жей женщины говорит о мно
гом, Во-первых, это проявле
ние гибкости и демократично
сти американской протестант
ской церкви, для которой во
обще характерно стремление 
приспособиться к современ
ным условиям. Несмотря на 
сопротивление традиционалис
тов, считающих, что женщи
на не может быть епископом 
(ведь среди 12 апостолов, 
преемниками которых явля
ются епископы, не было ни 
одной женщины), высшее ду
ховенство все же признало Б. 
Харрис. Во-вторых, это еще 
один успех в движении жен
щин за равные права во всех 
областях жизни.

Американские религиозные 
деятели активно участвовали 
в борьбе за гражданские пра
ва, в том числе поддержива
ли и движение за равнопра
вие женщин. Нс последнюю 
роль в выборе такой политики 
церкви сыграла забота о соб
ственных интересах: поскольку 
большую часть прихожан со
ставляют женщины, будущее 
церкви в немалой степени за- 
еисит от их настроений. Жен
щин-священников становилось 
асе больше. Сейчас их в США 
уже более 21 тыс. Церкви с 
женским персоналом есть у 
баптистов, епископалов, еван
гелистов, лютеран, пресвите
риан, методистов и в Объеди
ненной церкви Христа. Все
го их около 400. Англиканская 
церковь дольше, чем другие 
течения протестанизма, отка
зывалась предоставить жен

щинам в церкви равные с 
мужчинами права и допустить 
их к должности священника.

Последними бастионами 
преобладания мужчин в церк
ви на сегодняшний день оста
ются кафедра проповедника и 
духовные семинарии. Однако 
и в этой области произошли 
заметные сдвиги: если в 
1972 г. в духовных семинари
ях училось 10,2% женщин, 
то в 1987 г. их было уже 27% 
и тенденция к росту сохраня
ется.

Статистика свидетельствует, 
что большинство женщин, го
товящихся принять сан свя
щенника, на 10 лет старше сво
их коллег-мужчин; многие раз
ведены. Они, как правило, ви
дят в функциях священника 
новую, более интересную для 
них работу. В то же время 
многие молодые мужчины, 
стремившиеся к карьере свя
щенника как к престижной, 
сейчас стали отворачиваться 
от нее. С падением престижа 
профессии все меньше муж
чин идет в духовные семина
рии. Допуск женщин в ду
ховные семинарии в какой-то 
степени имел целью компен
сировать нехватку церковных 
кадров. Высказываются опасе
ния, что, если эта тенденция 
будет продолжаться, пастыр
ство станет еще одним «гетто 
для розовых воротничков».

Однако назначение Барбары 
Харрис — это огромное до
стижение для одной женщины, 
но всего лишь маленький ша
жок для женского движения, 
ибо епископство, как и все 
ступени церковной иерархии, 
— часть «мужской» модели 
церковной власти. Задача же 
движения христианского фе

минизма — пересмотр основ 
несправедливой организации 
христианской церкви.

Ученые-теологи женского 
христианского движения ут
верждают, что в сомом серд
це христианства лежит «ере
тическая идентификация бога 
с мужчиной: богу поклонялись 
как «Отцу». Азторы-мужчины 
создали андроцентрическую, 
«мужскую» Библию, и отсюда 
началось обожествление муж
чины и принижение женщи
ны: «Если Бог — мужчина, 
значит, мужчина — бог». Та
кой вывод, по мнению бого
слова Мэри Дейли, прямо сле
дует из Библии. В то время 
как сам Христос призывал к 
равенству, его последователи- 
мужчины отошли от учения и 
создали структуру церкви, в 
основе которой лежит исклю
чительная власть мужчины. В 
этом в конечном счете видят 
феминистки «первородный 
грех», повлекший за собой 
все социальное зло и все 
виды дискриминации: сек
сизм, расизм, клерикализм, 
человеконенавистничество, под
чинение детей родителям, над
ругательство над телом Мате
ри-Земли и многое другое.

Исходя из этого, феминист
ки считают необходимым бо
роться за освобождение цер
кви от андроцентризма и 
стремятся превратить христи
анство в «бесполую» религию, 
такую, какой, по их мнению, 
представлял ее себе сам Хри
стос. Они находят поддержку 
у некоторых либеральных 
церковных деятелей, как жен
щин, так и мужчин.

В рамках движения хрис
тианок за равные права в цер
кви выделилось радикальное 
феминистское направление. 
Его идеологи, ведущие жен- 
щиньнтеологи Э. Шюсслер- 
Фьоренца, Р. Рютер, С. Шнай
дере видят свою основную 
цель не в усилении влияния 
женщин на религиозную жизнь 
и не в увеличении процента 
женщин в духовенстве. Они 
выступают за «женскую» цер
ковь. Критикуя канонизирован
ную терминологию и символы, 
они требуют их изменения, в 
том числе и новой интерпре

тации Евангелия, сточки зре
ния освобождения женщины, 
поскольку в существующей 
версии сознательно занижена 
роль женщины б раннехристи
анский период.

Уже сейчас в женских ду
ховных семинариях язык и тра
диции претерпели радикальные 
изменения. Например, «Бог- 
отец» превратился в «Бога- 
родителя».

Феминистки считают, что, 
коль скоро бог не имеет пола, 
слова в женском роде приме
нительно к нему имеют та
кое же право на существова
ние. Р. Рютер в своих книгах 
употребляет термин «Бог/иня». 
Е5место определения святой 
троицы «Отец, Сын и Святой 
дух» — все слова в мужском 
роде — рекомендуются «Со
здатель, Спаситель и Святой 
дух» — слова, в английском 
языке не имеющие выраженно
го мужского рода.

Много внимания уделяют 
личности Иисуса Христа. Мо
жет ли Спаситель-мужчина 
спасти женщину? Поскольку 
трудно отрицать принадлеж
ность Христа к мужскому по
лу, женщины-теологи под
черкивают присущие ему «жен
ские» черты — сердечность, 
мягкость, неагрессивность. 
С. Шнайдере, например, да
же считает, что Христа сегод
ня можно было бы назвать 
сторонником феминизма, так 
как он признавал женщину 
как полноценную личность и 
выступал за ее равноправие.

Женщины-теологи занима
ются также разработкой но
вых ритуалов для «женской» 
церкви, символизирующих жиз
ненный путь женщины, в том 
числе начало менопаузы, 
скорбь по мертворожденному, 
выздоровление после аборта, 
лесбиянский союз и пр. На 
литургиях в некоторых «жен
ских» церквах верующие об
ращаются к изображению 
«Христы» скульптора Эдвины 
Сэндис — распятие с обнажен
ным женским телом.

В ТОРГОВОМ центре в 
Дели мое внимание при

влек молодой идиец, который 
в 35-градусную августовскую 
жару спрашивал теплые ру
кавицы и шерстяные носки.

— Уж не разыгрываете ли 
вы продавцов пли, может 
быть, собираетесь в Антарк
тиду? — дерзнул обратить
ся я к странному покупате
лю.

По я нс угадал. Господин 
Лохия — так звали моего 
знакомого — оказался од
ним из руководителей извест
нейшего в стране любитель
ского альпинистского цен
тра «Клаймберз энд экспло- 
рерз клаб». Он делал пос
ледние приготовления к 
предстоящей советско-индий
ской экспедиции.

— Наша совместная эк-

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ 
пойдут в экспедицию советские 

и индийские альпинисты
спедиция, — говорит госпо
дин Лохия. — будет состо
ять из двух частей, условно 
названных «-Памир-89» и 
«Гима лаи-90 В сентябре- 
октябре этого года мы по
пытаемся взойти на пик 
Коммунизма, а потом тем же 
самым советско-индийским 
составом - на вершину Ка- 
мет в Индии. Мои соотечест
венники заранее готовятся к 
преодолению трудностей, в 
избытке поджидающих нас 
в таком рискованном и да

же несколько авантюрном 
предприятии: мешает языко
вой барьер, ожидаются слож
ности с централизованным 
приготовлением пищи — 
часть спортсменов вегетари
анцы, предстоит акклимати
зация. При восхождении на 
пик Коммунизма мы будем 
полагаться на находчивость 
хозяев маршрута — одесси
ты даже у нас в Индии из
вестны своей незаурядной 
предприимчивостью. ” Наде
яться на успех альпинистам

из «Клаймберз энд экспло- 
рерз клаб» позволяет и опыт 
успешно проведенных в те
чение последних 11 лет 15 
восхождений.

В заключение беседы я 
пожелал парню «.надежной 
страховки» и не удержался 
от банального вопроса — 
почему ему так нравится ис
пытывать судьбу.

— Лучше гор — только 
горы, - - улыбнулся юноша, 
не подозревая, что почти про
цитировал не известного ему 
Владимира Высоцкого. — А 
кроме того, мы хотим дока
зать: горы могут не толь
ко разъединить, но и спло
тить, подружить народы.

Дели.

Г. САЕНКО, 
корр. АПН.

Борьба за равные права жен
щин в церковной жизни в 
целом находит в обществе (в 
том числе и в религиозных 
кругах) сочувствие и под
держку.

(«США: экономика, 
политика, идеология»

— АПН).

Калейдоскоп

«Золотое» дно
Малаккского пролива

ФРАНЦИЯ. Тридцатилетие со дня своего основания 
отметил парижский раной Дефанс. За это время этот 
вынесенный за историческую черту города частокол не
боскребов, футуристических статуй, фонтанов и аллей 
превратился в средоточие деловой жизни столицы Фран
ции.

НА СНИМКЕ: самый крупный комплекс небоскре
бов — «Башня элф». Фото ТАСС.

Отлитые из золота скульптурные изображения слонов, тигров, 
обезьян, украшения из драгоценных камней, китайский фарфор и 
другие сокровища с португальского корабля «Флер де ла мар*, 
стоимость которых, по оценкам специалистов, может составить 
миллиарды долларов, до сих пор лежат на дне Малаккского про
лива у берегов Индонезии. В 1512 году этот флагман португальской 
эскадры под командованием Д’Албукерчи стплыл с грузом ценнос
тей из султаната Малакка, находившегося на юго-западном побе
режье Малаккского полуострова. Но попав в сильный шторм, суд
но наскочило на риф и затонуло.

Легенды о сокровищах, потерянных в этом районе земного шара, 
столетиями будоражат воображение искателей удачи. Только вбли
зи берегов Индонезии, по мнению историков, во^ы скрывают бо
гатства сотен потерпевших крушение судов. Они везли из Китая 
и бывших колоний пряности, фарфор, ткани, изделия из дпагоцен- 
ных металлов и многое другое. Корабли тонули во время штормов, 
разбивались о рифы, становились добычей пипатов...

Сообщения об обнаружении места гибели «Флер де ла мар» вы
звали в мире новую волну интереса к поиску сокровищ. В мини
стерство иностранных дел Индонезии со всего мира посыпались 
предложения о сотрудничестве в поисках этих богатств, а полиция 
и береговая охрана отметили небывалый наплыв в эти места люби
телей подводных видов спорта.

Одна из австралийских археологических экспедиций объявила, 
что завершила переговоры с представителями правительств Ин
донезии и Малайзии о подъеме груза с португальского корабля.

В Гонконге итальянец Бруно Де Винсентис, в свою очередь, за
явил, что его переговоры с индонезийскими и малайзийскими влас
тями находятся на завершающей стадии.

— Хотя это будет довольно дорогостоящее предприятие, мы на
деемся найти ценности, — сказал Бруно де Винсентис. — Ведь 
среди обломков «Флер де ла мар» находится, возможно, самый 
большой в мире клад.

Но индонезийские власти не спешат с решением. «Пока мы не 
ведем никаких переговоров ни с одной из иностранных фирм и 
никому не давали разрешений иа подводные исследования», — 
заявили представители правительства, В соответствии с междуна
родным правом, найденные ценности должны быть поделены меж
ду тремя сторонами: страной, которой принадлежал корабль, стра
ной, в чьих территориальных водах найдены сокровища, и теми, 
кто их нашел. I лава национального Управления археологических 
исследований отметил по этому поводу, что стране не хватает опы
та для проведения таких работ.

Озабоченность индонезийцев можно понять, если вспомнить со
бытия недавних лет, когда групп» авантюристов нелегально под
няла с затонувшего в районе Малаккских островов корабля мно
жество антикварных предметов, которые затем были проданы на 
европейских аукционах за миллионы долларов. То, что им не уда- 
лось поднять, было варварски уничтожено.

Да, эти сокровища многим не дают покоя. Одни думают, как ими 
завладеть, други« — кан сохранить. Борьба идет с переменным 
успехом.

А. ГУРОВ.
(ТАСС).
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НА СМЕНУ!

Открытый
конверт

Киногерой 
не из кино

Пишу вам по поводу ре
цензии «Поиграли в «Кукол
ку» от 23 сентября в подбор
ке «Экран большой, экран 
маленький». Да, досталось 
«Куколке» от Р. Быкова. До
сталось и от Е. Королевой, 
автора рецензии. То, что сту
дентка факультета журна
листики любит и уважает 
Ролана Антоновича, понятно 
с первых же строк. Но это 
еще не повод для разноса 
фильма.

Да, фильм действительно 
делится на две части — спор
тивная карьера Тани и обыч
ные школьные будни. Но ведь 
в этом и состояла цель филь
ма — показать бездуховность 
«большого спорта»: дети, по
падая в «школы олимпийско
го резерва», предназначены 
лишь для добывания медалей 
и призов, в жертву этому при
носится все остальное.

«Победа любой ценой!» — 
в спорте этот лозунг приво
дит к медалям. А в обыч
ной жизни?... То-то.

Это фильм не только о 
спорте, но и о нашей очень 
средней школе. Да, в фильме 
много «неличностей». Но, 

-уж простите, это вы нас так 
воспитали. К сожалению, это 
,не кино, а жизнь. На это на
строена вся система образо
вания.

Таня сюда вписывается е 
трудом, и классная руково
дительница тут уж ничем по
мочь не может, хоть и стара
ется. В общем-то, неравно
душная к классу, к судьбам 
учеников, она где-то прогля
дела девочку, где-то недо
оценила, где-то просто оби
делась. В происшедшей тра
гедии виноваты все или ни- 

.кто, И именно чувствуя свою 
вину, бежит мальчишка за 
«Скорой», бежит, спотыкаясь, 
падая и снова поднимаясь...

Хотелось бы все-таки, что
бы и критики, и зрители по 
достоинству оценили этот 
фильм, О. МОТЫЛЕБА, 

студентка УПИ.

А кроме названия?
Я внимательно читаю в га

зете «На смену!» раздел «Что 
идет в кино?». Неплохо, что 
появляется он регулярно и 
помогает решить, стоит ли 
смотреть тот или иней фильм. 
Подписывают эти публика
ции редакторы киновидеообъе
динения. Значит, они в курсе 
не только премьер большого 
экрана, но и знают содержа
ние новинок видеосалонов. 
Почему бы в обзорах хотя бы 
кратко не писать и о новин
ках видеотек? А то, кроме 
названия на афише, ничего 
нс знаешь.

В. МАРЧЕНКО.

Повторный показ

НЕ УМЕСТИЛОСЬ
В ДЕВЯТЬ СЕРИЙ?

Несколько неожиданной 
оказалась недавняя повтор
ная демонстрация на телеэк
ране фильма «Михайло Ло
моносов». Возможно, дело 
здесь было не только в «мно
гочисленных просьбах теле
зрителей...». Скорее, пово
дом послужил надвигающий
ся День знаний. Ну, а у исто
ков этих знаний, науки сто
ял, как известно, великий 
Ломоносов.

Скажу сразу: и на этот 
раз фильм смотрелся с инте
ресом. Потребность наша в 
исторических фильмах возра
стает. Одновременно повто
рю вслед за режиссером-по
становщиком фильма А. Про
шкиным — как трудно сни
мать историческую картину! 
Тут надо соблюсти историч
ность, документальность, на- 
турность, типажн;(сть в со
четании с художественно
стью, авторской трактовкой 
событий и личности...

Удачным, на мой взгляд, 
был выбор актеров: пригла
шались в основном дебю
танты. Это прежде всего 
касается трех актеров, игра
ющих Ломоносова, — А. Мн- 

.хайлова, И. Волкова и В.
Степанова.

Зрители имели возмож
ность познакомиться и с 
другими учеными, с ученика
ми Ломоносова — будущи
ми известными мужами нау
ки, с галереей государст
венных деятелей. В кратких, 
но емких озвученных встав
ках от автора, сопутствовав
ших сериалу, было заложено 
много познавательного, поз
воляющего лучше понять 
суть исторических событий и 
отдельных эпизодов.

Не обошлось, однако, в 
телесериале без некоторых 
упущений, неточностей и на
кладок. Упомяну некоторые. 
В’ фильме преобладающим

ДОРОГИЕ друзья! Обра
щаюсь к вам в несколь
ко неожиданной форме 

открытого письма. Я пригла
шаю принять участие в куль
турном событии, которое про
изойдет в октябре в Сверд
ловске. Приглашаю тех, 
кто захочет принять участие 
в просмотре нового фильма 
Александра Сокурова «Спаси 
и сохрани».

Сейчас это имя — Александр 
Сокуров — у многих на устах. 
Журналисты крупнейших газет 
и журналов («Огонек», «Ком
сомольская правда», «Изве
стия», «Советский экран», «Ис
кусство кино»), ведущие попу
лярных передач («Киносерпан
тин», «Пятое колесо», «Музы
кальный ринг», «Юность») на
перебой обращаются к нему. 
Несколько объемных публика
ций было о нем и в «На сме
ну!».

На киноэкраны пролился бу
квально дождь его кинокар
тин — документальных и игро
вых, больших и короткометра
жных, не один год пролежав
ших на печально знаменитой 
полке. Недавно прошла ретро
спектива фильмов Сокурова по 
Центральному телевидению. На 
многих крупнейших кинофе
стивалях мира были показаны 
и награждены его работы. Тач, 
он награжден призом Андрея 
Тарковского, он один из двух 
советских кинорежиссеров — 
лауреатов европейского Оска
ра.

Но какие страсти кипят вок
руг Сокурова! Мнения выска
зываются полярные — от не
годующих До восхищенных. У 
38-летнего режиссера, уже бо
лее 15 лет работающего а ки

Наверное, каждому любителю кино 
знакомо имя Маргариты Тереховой.

Ее называют «тонкой, интеллигентной, 
одухотворенной». И, конечно, заслуженно. Ес 
называют «актрисой Тарковского». И хотя 
она снялась только в одном фильме 
режиссеру (мать в «Зеркале») — это тоже 
справедливо. Ведь была и Гертруда в 
постановке Андрея Тарковского «Гамлет» на 
сцене Московского театра имени Ленинского 
комсомола.

Но вспомним начало — девушка Таня в 
фильме «Здравствуй, это я!», так настойчиво 
спрашивающая у героя Армена 
Джигарханяна: «Она сказала, чтоб вы 
ждали. Вы ждали?..» А одной из первых 
театральных ролей была Клеопатра. Партнер 
в спектакле по пьесе Б. Шоу в театре имени 
Моссовета — блистательный Ростислав Плятт. 
И великая актриса напутствовала юную 
Терехову перед выходом на сцену: «Помни — 
у тебя в крови Нил, а не подмосковная . 
речка...». С тех пор их дружба продолжалась 
долгие годы, а актрису звали Фаина 
Георгиевна Раневская...

началом в ломоносовском 
творчестве все же явилась 
его художественная деятель
ность, в частности, мозаич
ное дело, стихосложение. А 
вот такие отрасли знаний, 
как экономика, география и 
особенно горное дело (в ко
торые столько привнес уче
ный), раскрыты походя, и в 
ряде случаев сценарий огра
ничивался одной-двумя фра
зами, взятыми из соответст
вующих сочинений, в луч
шем случае — одним эпизо
дом. Быть может, это труд
но— осуществить в одно-или 
двухсерийном фильме (а 
ведь были и такие), ио в де
вяти сериях необходимо бы
ло показать разносторон
ность Ломоносова-ученого.

Образ знаменитого в то 
время математика и физика 
Леонарда Эйлера подан как- 
то легковесно, даже, прости
те, опереточно.

Допущена неточность в 
названии сочинения: «О раз
множении и сохранении рус
ского народа». В действи
тельности Ломоносов назы
вал народ российским. Коне
чно, данное замечание не 
принципиально. Но неверна 
также и фраза, звучащая в 
дикторском тексте, что это 
сочинение «было опублико
вано только в 1871 году». 
Достоверно известно, что 
данное сочинение (письмо 
Ломоносова графу И. И. Шу
валову от 1 ноября 1761 го
да), в котором действитель
но подняты многие здраво- 
охраненческие и демографи
ческие проблемы, прошло 
сложный и тернистый путь. 
Его публикация в печати за
тянулась на долгих 58-лет. 
И лишь в 1819 году оно впе
рвые было напечатано в 
«Журнале древней и новой 
словесности» (№6), а спу
стя 20'С лишним лет в жур- 

но, неоднозначная слава одно
го из лидеров отечественного 
киноавангарда и одного из са
мых сложных художников. И 
каждый фильм испытывает эту 
славу. Вот и вам предстоит 
поддержать славу новатора и 
опровергнуть славу «незри
тельского» режиссера.

Разговор перед

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЯ-XIX ВЕК 
И... ВЕЧНОСТЬ

ПИСЬМО ТАЛАНТЛИВЫМ
Если вы сможете увидеть 

фильм «Спаси и сохрани» (это 
пока единственная прокатная 
копия), вы убедитесь, что это 
искусство не сложных форм, 
но сложного духовного, эмо
ционального их наполнения.

Фильм большой — объем
ный, многопластовый и дол
гий, почти три часа, подроб
ный и нетерпеливый, глубокий 
и сосредоточенный. Этого 
фильм требует и от вас, изби
рая из массовой аудитории 
самых своих, самых талантли
вых зрителей.

В «Спаси и сохрани» господ
ствуют три фундаментальные 
силы — Жизнь, Смерть, Лю
бовь. Жизнь женщины по име
ни Эмма Бовари, ее любовные 
искания и страдания, ее 
смерть — вот и весь фильм. 

--------------Фото в

нале «Москвитянин» (1842 
год № 1). Затем оно переш
ло в сочинения Ломоносова 
(СПБ, 1847, том 1). Публи
ковалось и в 1859 году. И 
наконец — в 1871 году, о 
чем и говорят сценаристы. 
Ошибка в 52 года — досад
ное упущение.

В последней серии сооб
щается об избрании Ломоно
сова членом Болонской Ака
демии паук. Но почему-то 
опущено то, что четырьмя 
годами раньше он был изб
ран почетным членом Швед
ской Академии наук.

Слова Ломоносова накану
не кончины: «Друг, я вижу, 
что должен умереть, и спо
койно и равнодушно смотрю 
на смерть, жалею только о 
том, что не мог совершить 
всего того, что предпринял 
для пользы Отечества, для 
приращения наук и для сла
вы Академии», — сценари
сты почему-то сделали обра
щением к я^епе. Между тем, 
они были сказаны им перед 
смертью академику Я. Я. 
Штелину, который И приво
дит их в своих записках.

В ряде серий фильма Ака
демия наук называется Рос
сийской. В современной ли
тературе Академию наук тех 
далеких лет обычно называ
ют Петербургской. Россий
ская же Академия — это са
мостоятельное учреждение — 
была создана после смерти 
Ломоносова в 1783 году.

Все высказанные замеча
ния адресуются прежде все
го главному консультанту 
фильма — историку, профес
сору Н. Павленко.

Хотелось бы еще сказать 
вот о чем. Почему бы когда- 
нибудь на телеэкране не по
казать и другие фильмы 
«Дым Отечества» (Свердлов
ская киностудия, 1980 г.), а 
может быть, еще и немой 
«Сын рыбака» (1929 г.)? 
Посмотреть, как тогдашние 
сценаристы и постановщики 
умещали то, что теперь за
нимает много серий, всего в 
два часа.

И. ТРУТНЕВ, 
доцент, 

кандидат 
медицинских наук.

премьерой

КИНОЗРИТЕЛЯМ
Но не торопитесь с выводами, 
что перед вами история одной 
жизни. И не спешите снять с 
книжной полки роман Густава 
Флобера «Мадам Бовари». 
А. Сокуров снял не экраниза
цию и создал не повествование 
о конкретной жизни. Поэтиче
ское, романтическое, фило
софское, духовное постижение 
Существа Человеческой Жиз
ни — вот что пройдет перед 
вами на экране, вот что слу
чится с вами на просмотре 
этого фильма. И если случит
ся, то вы согласитесь, что это 
не сложное кино, что это ваше 
кино, что вы его избранный 
зритель.

Фильм буквально перепол
нен любовью, показанной от
кровенно и целомудренно, ко
гда эротические сцены возни- 

альбом --------------

Изошутка А. ПЯТКОВА.

На фестивале в Венеции
Звезды мирового кино, известные критики, кинодраматурги, 

многочисленные журналисты собрались во Дворце кино, чтобы 
принять участие в торжественной церемонии вручения призов, 
которой завершился один из самых престижных смотров кино — 
Международный кинофестиваль в Венеции. За прямой трансляци
ей заключительной церемонии 46-го фестиваля следила многоты
сячная телеаудитория.

В этом году на «Золотого льва» — главный приз международ
ного кинофорума — претендовали 23 фильма. Для участия в кон
курсной программе представили картины кинематографисты из 
Польши, Чехословакии, СССР, Франции, Италии, США, Японии и 
других стран.

Решение жюри было единодушным: главная награда — «Золо
той лев» — присуждена кинематографистам из Тайваня за картину 
«Больной город». Эту киноленту, снятую в традициях неореализ
ма, критики назвали «оригинальным произведением, в котором 
исторические события преломляются в судьбе прост*>1Х людей, что 
позволяет увидеть историю их глазами».

Второй по значению наградой — специальной премией жюри — 
отмечена работа португальских авторов «Воспоминания о желтом 
доме» и японский фильм «Смерть маэстро чайной церемонии». 
Они привлекли внимание специалистов своей неординарностью. 
Кинокритики по достоинству оценили поэтичность киноязыка 
японского режиссера Кеи Кумая, глубину раскрытия затронутых 
им проблем. Премия за лучшую режиссуру — «Серебряный 
лев» — присуждена ленте Отара Иоселиани «И был пожар».

Не было расхождений между членами жюри и при обсужде
ний наград за выдающиеся актерские работы. Приз за лучшее ис
полнение женской роли был вручен двум актрисам — Пегги 
Эшкрофт и Джеральдин Джеймс, снявшимся в фильме английско
го режиссера Питера Холла «Она ушла». Первым среди исполни
телей мужских ролей на кинофоруме признаны Марчелло Ма
строянни и Массимо Троизи, сыгравшие роли отца и сына в кар
тине прославленного итальянского режиссера Этторе Скола «Кото
рый час». И если для мэтра итальянского кино — М. Мастроянни 
врученная награда была подтверждением его очередного успеха, 
то для снявшегося в паре с ним молодого актера М. Троизи эта 
премия авторитетного жюри стала первым международным при
знанием.

Советский кинематограф представляли на венецианском фору
ме четыре картины, В конкурсном показе принимала участие 
лента «Муж и дочь Тамары Александровны» Ольги Наруцкой, в 
«Неделе критики» — «Кома», в секции «Специальный показ» — 
картина «Я служил в охране Сталина» Семена Арановича, в раз
деле «Ночная Венеция» — фильм совместного производства 
СССР —ФРГ «Трудно быть богом» по одноименной книге братьев 
Стругацких. К сожалению, ни одна из этих работ не была отме
чена критикой.

Д. ПОЛУНИН, 
корр. ТАСС.

Венеция — Рим.

БОЛЬШОЙ,< 
МАЛЕНЬКИМ

кают и разрешаются как ситу
ация духовного соития. .

Есть в фильме и быт, про
винциальный и городской; есть 
природа, чарующая и пугаю
щая своим библейским аскети
змом и мощью; Франция, сня
тая режиссером под Кисловод
ском и "в Ленинграде, — и 
Франция, и весь мир.

Время действия — и XIX 
век, и вечность. Люди, населя
ющие фильм, — французы и 
представители всего рода лю
дского. Не случайно столь на
ционально многолик состав 
исполнителей, среди которых 
(традиционно для Сокурова) 
ни одного профессионального 
актера — француженка грече
ского происхождения, эстонец, 
русские. Сама Эмма Бовари— 
и француженка, и... Героиня 
постоянно говорит на француз
ском и русском языках, и ка
жется, что вам одинаково по
нятны оба. Двуязычие филь
ма — это качество, делающее 
фильм явлением общечелове
ческой культуры, так же, как 
мир его чувств, мыслей, пози

ций..., а его героев превраща
ющее в грешных и страдаю
щих детей Земли.

Вот о чем новый фильм 
Александра Сокурова. И я же
лаю вам счастливой встречи с 
ним. Ее для вас организуют 
Федерация киноклубов СССР, 
приобретшая этот фильм для 
киноклубного проката, и кино
клубы вашего города. И еще я 
поздравляю вас с премьерой 
фильма. которая состоится 
именно в вашем городе, а не 
в Москве, не в Ленинграде. И 
это не случайно. Все лучшее— 
сначала по стране, потом в 
столицах. Это принцип работы 
нашей федерации. Есть такое 
понятие «провинция», которое 
порой несправедливо употреб
ляют в унижительном или не
гативном смысле. А вот Алек
сандр Сокуров, выросший в 
Горьком, в одном из своих ин
тервью сказал, что очень мно
гим в себе обязан именно про
винциальной жизни.

Действительно, здесь, в 
стороне от столичной суеты, 
ее бешеных ритмов, лучше ду
мается, глубже чувствуется. 
Это именно то, что необходи
мо искусству Сокурова и его 
избранному зрителю.

Ирина ГРАЩЕНКОВА, 
председатель Федерации 

киноклубов СССР, 
киновед.

Вез лишнего
билетика

Не секрет, что неуклонно 
снижается количество кино
посещений, которое наша ста
тистика определяет без тру
да: численность населения, 
количество сеансов и мест в 
залах, несложные математи
ческие действия. И еще об 
одном. Ведь именно доходы 
кинопроката идут на зар
плату врачей, учителей, на 
дотации учреждениям куль
туры.

Я считаю, что сейчас, ког
да у кино появился реальный 
соперник — видео, следует 
всерьез заняться культурой 
кинотеатра. Иначе нельзя. 
Речь не о качестве фильмов 
(это разумеется салю собой), 
а о'грязных залах, о неудоб
ных — из жесткой . фанеры 
и расшатанных — креслах, о 
затертых да невозможности 
фильмокопиях, о плохом 
звуке. А эта пародия на бу
феты! А стойкий запах из 
туалета в фойе и зале!

Намеренно не хочу назы
вать кинотеатры — плохих 
в Свердловске большинство. 
И даже если название филь
ма привлекает, о режиссере 
хорошего мнения, не раз по
думаешь, г:дти ли в такой 
кинозал. Думаю, понятно, по
чему даже на кассовом боеви
ке редко услышишь просьбу о 
лишнем билетике.

А. ЛЕБЕДЕВ, 
служащий.

Лучше
«600 секунд» 
по-свердловски

...Недавно я прочитал в га
зете «На смену!» небольшую 
заметку «Незнакомая знако
мая», в которой говорилось о 
том, что мы, свердловчане, к 
сожалению, не имеем воз
можности смотреть ленин
градские новости «600 се
кунд».

Не буду приуменьшать ин
терес и популярность этой 
передачи Ленинградской сту
дии телевидения, но больше 
всего я сожалею, что подоб
ной передачи нет на Сверд
ловском телевидении.

Город наш большой и ин
тересный, разных событий за 
день происходит, наверное, 
немало. Думаю, наше телеви
дение могло бы порадовать 
нас чем-то подобным, а мо
жет быть, и более интерес
ным. Материал для такой 
передачи, в Свердловске всег
да найдется, нужны только 
желание и. расторопность ра
ботников телевидения.

. Наивность и «бумажный» 
текст звучат порой и сейчас 
в передачах Свердловского 
телевидения. А сегодня нуж
на правдивость в передачах, 
«изюминка», чтобы они вызы
вали живой интерес у зрите
лей. То, что мы увидим в 
ленинградских новостях, все 
же не так затронет нас, жи
вущих в Свердловске. раз
ве что доставит нам 600 се
кунд приятных впечатлений 
от увиденного.

Л. ГРОЗНЫХ.
Свердловск.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ВОЛЕЙБОЛ

II» контракту - в Турцию
Хорошо известный любите

лям волейбола и совсем не
давно возглавлявший сверд
ловский «Уралэнергомаш» 
— участника чемпионата 
СССР среди команд высшей 
лиги тренер Владимир Ку- 
зюткин выехал в Турцию. 
Владимир заключил конт
ракт с бронзовым призером 
прошлогоднего чемпионата 
Турции среди женщин, 
командой спортивного клуба 
из Анкары, представляющего 
столичное отделение банка 
«Туке Элмлар», и с 15 сен
тября приступил к работе.

Что представляет собой 
турецкая команда? На этот 
вопрос отвечает мастер спор
та Владимир Кузюткин:

— Это полулюбительский 
коллектив, состоящий в ос
новном из студенток вузов 
столицы Турции. Сильней

Отдел ведет В. СИМКОВ

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Богатство, обилие. 7. Суве
нирная кукла. 10. Промысловая рыба. 11. Основа зар
платы. 12. Предшественник электрофона. 15. Прохла
дительный напиток. 16. Типичный подарок мужчины к 
Дню 8 Марта. 18. Разновидность стеклореза. 19. Сереж
ки, наиболее популярные среди молодежи. 20. Наряд 
для самоцветов. 24. Надевают для спокою, а снимают 
для учтивости (загадка). 25. Украшение в виде мелких 
блях на ременном поясе. 26. Овчинный тулуп. 28. Ве
селая, забавная проделка. 32. Декоративная ваза для 
цветочного горшка. 33. Акварельная краска. 34. Конди
терское изделие из миндального теста. 35. Шкаф для 
одежды.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оконная занавеска. 2. Род за
стекленного шкафа для посуды. 3. Широкое дамское 
меховое пальто. 4. Предмет домашней утвари. 6. Оча
рование, прелесть. 8. Составная часть киселя. 9. Под
жаренные ломтики хлеба. 13. Ожерелье из бус, монет, 
разноцветных камней. 14. Повышение сопротивляемости 
организма. 16. Текстильные изделия для украшения 
одежды, мебели, драпировок. 17. Остер..., да сук зубаст 
(пословица). 21. Молодые растения, выращенные для по
садки на гряды. 22. Сочный плод на любой вкус. 23. 
Плетеное изделие из луба. 27. Насест для золотого пе
тушка (пушкинск). 29. Молочный напиток, употребляе
мый как прохладительный в Средней Азии, Сибири. 30. 
Драгоценный камень. 31. Кавказская лепешка.

Составил П. МИХЕЕВ.
Свердловск.

Ответы (см. № 182)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Селигер. 7. Железобетон. 10. Бобрик. 

11. Адонис. 13. Алдан. 17. Гаронна. 19. Комедия. 20. Катодолюми
несценция. 21. Автомат. 23. Арктика. 25. Нарва. 28. Октава. 29. 
Редька. 30. Телевидение. 31. Кипарис.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беседка. 2. Лимонад. 3. Ветеран. 5. Пер
рон. 6. «Золото». 8. Головоломка. 9. Кибернетика. 12. Сараево. 
14. Людмила. 15. Ахундов. 16. Кибитка. 18. Атлет. 19. Касса. 
22. Алазея. 24. рудник. 25. Наречие. 26. Радикал. 27. Армения.

Кроссворд решили Ю. ЗАБ0Л0ТНЕВ (Красноту рьинск), 
А. ЩУК (Красноуральск). В. МЕЛЬНИКОВ (с. Коуровское), 
Е. НЕТУНАЕв (Каменск-Уральский). А. ЧУРАКОВ, В. СОХАРЕВ, 
С. БЕЛОУСОВ (все — Нижний Тагил).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
Сегодня в 19 час. 30 мин.
ОТКРЫТИЕ 17го СЕЗОНА 

ОРГАННОЙ МУЗЫКИ.
Засл. арт. 'Армянской ССР

Ваагн СТАМБОЛЦЯН.
В программе: И.-С. Бах.

ГОСЦИРК
Иллюзио н н ы й а ттракцион

«ПРАЗДНИК ЦВЕТОВ» 
под руководством 

Танины ПОНОМАРЕНКО.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый 
художественный фильм 

«ЛЕДИ ДЖЕЙН» 
(две серии, Англия).

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Трудно пер

вые сто лет.
СОВКИНО — Караул.
САЛЮТ — Восход «Чер

ной луны». Непокорная Лу
иза. Куколка.

ТЕМП — Леди Джейн (две 
серии). ВИДЕОЗАЛ — Че
люсти. Мультфильмы Уолта 
Диснея. Назад в будущее.

УРАЛ —- Думают ли жи
вотные? Женщина француз

ского лейтенанта (две се
рии). Одиночна. По следам 
снежного человека.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Ант возмездия.

ДК им. ГОРЬКОГО — По
следний дубль.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Очи черные.

МИР — Восход «Черной 
луны».

БУРЕВЕСТНИК — Наш 
бронепоезд (две серии). 

шие волейболистки команды 
— члены сборной Турции— 
Наиле Урал, Сонат Октай, 
Арзу Саваш и член сбор
ной... СССР. олимпийская 
чемпионка Марина Кирьяно
ва. еще б прошлом сезоне 
выступавшая за ЦСКА. Ка
кие успехи на лицевом сче
ту «Турке Элмлар»? О тре
тьем месте в чемпионате 
страны уже говорилось, но 
к этому стоит добавить и 
третье место в розыгрыше 
Кубка Европейской конфе
дерации 1987 года.

Нам остается лишь поже
лать успеха Владимиру и 
огорчиться неудаче волейбо
листов Свердловска — сме
на тренера к успеху не при
вела и новый сезон «Урал- 
энергсмаш» проведет в пер
вой лиге.

О. КОВАЛЕВ.

в свободную жЯИ 
минутку JUST

ДРУЖБА — Боны и по
мой. Ожог.

КОМСОМОЛЕЦ — Любовь 
выигрывает (две серии).

ЮЖНЫЙ — Наш броне
поезд (две серии). На дне. 
Сколько стоит любовь?

СОВРЕМЕННИК — Бо
лезнь любви.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Наш бронепоезд (две серии).

ЗАРЯ — «Крокодил» Дан
ди II. Воры в законе.

ЗНАМЯ — Танцуй, танцуй 
(две серии). Странный при
мер женской мести.

РОДИНА — Утро.
ЭКРАН — Боны и покой.
СТРЕЛА — Болезнь люб

ви (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА
ОБЪЯВЛЯЕТ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 
в ВИА «НЕЖНОСТЬ».

Приглашаются девушки с 
музыкальной подготовкой.

Прослушивание по втор
никам и четвергам с 18 до 
19 час. в комн. 46. Телефон 
51-60-18.

ПОГОДА
7—8 октября по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, временами 
осадки, ветер западный. 3— 
8 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха ночью от 
= 2 до +3, днем 2 — 7 граду
сов тепла.
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